91.9 (CG HTYM) 164

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА им. В. И. ЛЕНИНА

Справочно-библиографический от дел

ЛИТЕРАТУРА О ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

(2-е полугодие 1969 года)

мя 55 жеро Л
Расписка читателя в полу- чении
Расписка библио- текаря о возврате

Местивий обязатемьный, экземплер

ЛИТЕРАТУРА О ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Краеведческий каталог

(2-е полугодие 1969 года)

91.9 (2P-4TYN) 164

Тульская областная библиотека им. Р. И. Ленина систематически издает информационные указатели «Литература о Тульской области» (2 выпуска в год).

Информационный указатель ставит своей целью знакомить читателей с новой краеведческой литературой, поступившей в библиотеку, а также выявленной при просмотре текущей учетнорегистрационной библиографии.

Указатель включает книги, статьи из сборников, трудов, журналов и газет, полностью или частично посвященных Тульской области и имеющих научную и практическую ценность.

Материал в указателе расположен в систематическом порядке, по разделам ,а внутри разделов — по степени его важности. Художественная литература представлена в алфавите авторов.

В конце выпуска дан именной и географический указатели. Указатель имен включает авторов, составителей, а также лиц, которым посвящены книги и статьи (персоналии). Номер в конце означает порядковый номер материала, включенного в указатель.

В. И. ЛЕНИН И ТУЛЬСКИЙ КРАЙ

1. **Ленин** и Тула. Сборник документов и материалов. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 382 стр.

2. **Руднев В**. Ильич и наш край. — «Блокнот агитатора», 1969, № 14, стр. 7—15, № 15, стр. 1—10, № 16, стр. 9—17, № 17, стр. 10—16.

3. **Товарищу** Ленину. Письма трудящихся В. И. Ленину. **1917**—1924. Изд. 2-е, доп. М., Политиздат, 1969, 528 стр.

Письма трудящихся г. Тулы и Тульской области стр. 44—45, 74, 88, 177, 181—182, 300, 407—408, 410, 411, 434, 449.

4. **Иванова А.** Подлинные документы. — «Заря коммунизма», 1969, 5 сентября.

О письмах, присланных Ильичу из Ефремова и Ефремовского уезда, опубликованных в сборнике «Письма трудящихся к В. И. Ленину».

5. Соломенцев Д. С. Самый человечный человек. — В кн.: Наш Ильич. Воспоминания рабочих о В. И. Ленине. М., Профиздат, 1969, стр. 168—171.

Рассказ старого большевика, члена партии с 1905 года, одного из активных участников борьбы за завоевание Советской власти в Тульской губернии.

6. **Быков Ф**. Делегаты слушали вождя. — «Коммунар», 1969, 31 июля.

О выступлении В. И. Ленина на I Есероссийском съезде работников просвещения и социалистической культуры вспоминает делегат съезда от теперешнего Суворовского района Тульской области.

7. **Губарев Д.** Я— из Малевки. — «Коммунар», 1969. 26 октября.

Рассказ коммуниста ленинского призыва, делегата II Всероссийского съезда горнорабочих, уроженца села Малевка Тульской губернии о съезде, о речи В. И. Ленина на съезде. Автор вместе с группой делегатов съезда сфотографировался с В. И. Лениным.

8. **Тарунтаев В.** Самые памятные минуты. — «Коммунар», 1969, 10 июля.

Воспоминания о встречах с В. И. Лениным. Тарунтаев — уроженец Тульской области.

9. Фектер А. Таким мне запомнился Ильич. — «Знамя ком-

мунизма», 1969, 22 августа.

Автор статьи член КПСС с 1913 г., участник XI, XII, XIII, XIV, XV и XVI съездов ВКП(б) от Тульской губернии, секретарь Крапивенского уездного комитета партии большевиков 1921—1922 гг., секретарь Тульской губернской продовольственной управы с декабря 1919 г., рассказывает о своих встречах с В. И. Лениным.

10. **Печенов А.** Подарок оружейников. — «Красная звезда», 1969. 29 мая.

Подарок тульских оружейников Е. И. Ленину в апреле 1923 года.

11. **Минутко И.** Листья, которые не умирают. — «Соц. индустрия», 1969, 6 ноября.

О тульском мастере М. И. Почукаеве, его участии в изго-

товлении ружья для Ильича.

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ В ЦЕЛОМ, ГОРОДА, РАЙОНЫ ОБЛАСТИ

- 12. **Развитие** экономики и культуры Тульской области за 50 лет Советской власти. Тула, 1968. 181 стр. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- 13. Савченко В. Облик города. «Коммунар», 1969, 6 августа.

Главный архитектор г. Тулы рассказывает о перспективах застройки города.

14. **Васина В.** Новая судьба старой улицы. — «Коммунар», 1969, 6 ноября.

Об улице Октябрьской г. Тулы, ее историческом прошлом, светлом настоящем, о людях, живущих на этой улице.

- 15. **Анатольев А.** Чаепитие в Алексине на Оке. «Советский Союз», 1969, № 11, стр. 41—43.
 - г. Алексин.
- 16. **Тишин П.** Белев город Ясный. «Белевская правда», 1969, 5 июля.

О происхождении названия г. Белева.

17. Поваляев Д. Почему — Ефремов? — «Заря коммунизма», 1969, 9 декабря.

История названия г. Ефремова.

18. Город Плавск — новый день села Сергиевское. — «Путь к коммунизму», 1969, 4 ноября.

Ряд статей рассказывают о тех огромных преобразованиях, которые произошли в городе за годы Советской власти.

- 19. Песков В. Бежин луг. В кн.: Песков В. Путешествие с молодым месяцем. (М.), «Молодая гвардия», 1969, стр. 157—162.
- 20. **Песков В.** Бежин Луг. В кн.: Зарницы. М., «Молодая гвардия», 1969, стр. 55—56.

Бежин Луг сегодня.

21. **Ионкин И**. Так возникла Болотовка. — «Знамя», 1969, 18 ноября.

О дате возникновения и происхождении названий четырех деревень: Болотовки и Прилесье (бывшие Притоны) Узловского района, Еязовке и Уперте Богородицкого района.

22. Григорьева В. Много таких деревень и сел. — «Лени-

нец», 1969, 7 ноября.

Об изменениях, происшедших в жизни села Воскресенское Дубенского района за 10—15 последних лет.

23. Крылов В. Пушкарская слобода. — «Заря», 1969, 23

декабря.

История Чернской деревни Пушкари с XVI века до наших дней.

24. **Песков В.** Ясная Поляна. — В кн.: Песков В. Путешествие с молодым месяцем. (М.), «Молодая гвардия», 1969, стр. 255—258.

МЕСТНЫЕ ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ И ОРГАНЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ И УПРАВЛЕНИЯ, ИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ.

- 25. Об опыте работы партийного комитета Щекинского химического комбината по мобилизации коллектива трудящихся на увеличение объемов производства за счет роста производительности труда. Постановление ЦК КПСС. «Парт. жизнь», 1969, № 20, стр. 9-10.
- 26. Щекинский опыт на все предприятия. Пленум Тульского обкома КПСС. «Коммунар», 1969, 13 декабря.

Отчет о работе пленума.

27. **Мокин А.** Повышаем производительность труда. Из опыта партийной организации Щекинского химического комбината. — «Парт. жизнь», 1969, № 21, стр. 14—20.

Статья секретаря парткомитета.

28. Мокин А. Слово и дело. — «Сов. Россия», 1969, 11 ноября.

Статья секретаря парткома Щекинского химкомбината об опыте партийной работы в условиях экономической реформы,

29. **Марков Н**. Партийная организация и борьба за подъем производительности труда — «Коммунист», 1969, N 16, стр. 35-43.

Щекинский химкомбинат.

30. **Филиппов А.** Эксперимент и коммунисты. — «Коммунар», 1969, 11 октября.

Зам. секретаря парткома Щекинского химкомбината рассказывает о том, как вели и ведут работу партком и коммунисты предприятия в условиях проведения эксперимента.

31. Кондрашов Д. С учетом перемен. Заметки о партийной

работе. — «Парт. жизнь», 1969, № 15, стр. 28-33.

Автор — член бюро Новомосковского горкома КПСС Тульской области.

32. Арбузов С. КПД организаторской работы. — «Комму-

нар», 1969, 11 сентября.

Первый секретарь Новомосковского горкома КПСС рассказывает о поисках путей повышения эффективности работы горкома и первичных партийных организаций.

33. Кусакин И. Как помочь инженеру? — «Правда», 1969,

13 ноября.

Секретарь парткома Новомосковского химкомбината Тульской области рассказывает о работе парткома по повышению роди инженерно-технических работников на предприятии.

34. Старчак К. Директивы и самостоятельность. — «Ком-

мунар», 1969, 25 декабря.

Первый секретарь Плавского райкома КПСС рассказывает о работе партийных организаций Плавского района по воспитанию самостоятельности у работников.

35. Гаськов И. В любом деле! Партийное руководство --

основа успеха. — «Коммунар», 1969, 2 декабря.

О руководстве парткома Тульского комбайнового завода группами и постами народного контроля.

36. Костеев С. Как море из капель. — «Коммунар», 1969,

12 ноября.

Секретарь партбюро механосборочного цеха № 1 Узловского машиностроительного завода рассказывает о работе партийной организации по отбору в партию лучших людей.

37. **Кузовлев К.** Чувство хозяина. — «Коммунар», 1969,

18 июля.

О работе парторганизации шахты № 2/4 треста «Красноармейскуголь».

38. Одоевцева Т. Родное дело коммунистов. — «Комму-

нар», 1969, 12 августа.

О разнообразных формах работы с комсомольцами, молодежью, проводимой партийными организациями г. Тулы,

39. Аксельрод С. Райком и газета. — «Коммунар», 1969, 30 октября.

О том, как райком партии руководит арсеньевской газетой «За коммунизм».

40. **Политинформатор**. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 68 стр.

Материалы сборника рассказывают о работе политинформаторов Тульской, Калужской, Орловской и Брянской областей, обобщается опыт парторганизаций по руководству политинформаторами.

41. **Ручнов П.** Специализация политинформаторов. — «Блокнот агитатора», 1969, № 24, стр. 29—35.

Секретарь Новомосковского горкома КПСС рассказывает об опыте многих партийных организаций района, об организации и проведении политической информации среди трудящихся.

42. Шинкарюк Н. И. Особо важный вопрос. Тульские коммунисты в борьбе за трудовую дисциплину. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 155 стр.

1917—1969 гг.

- 43. Черкасова В. П. Тульские коммунисты организаторы шефства рабочих над деревней в восстановительный период (1923—1925 гг.) В кн.: Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 56—73.
- 44. Подчуфаров Ф. М. Борьба тульской партийной организации за коллективизацию сельского хозяйства (1929—1932 гг.) В кн.: Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 96—124.
- 45. **Говоров С.** Верность идеалам. «Коммунар», 1969, 23 августа.
- О 50-летнем пути Донской городской партийной организации рассказывает первый секретарь Донского горкома КПСС.
- 46. Говоров С. П. Эстафета продолжается. «Донская газета», 1969, 22 августа.

О полувековом пути Донской партийной организации.

47. Степанова М. У истоков... — «Путь к коммунизму», 1969, 18 декабря.

К 50-летию Плавской районной парторганизации. Организация и первые годы деятельности партийной ячейки.

48. **Куксенко Ф.** Коммунисты — на линии огня. — «Коммунар», 1969, 9 декабря.

О 50-летнем пути Щекинской партийной организации.

49. **Кузьмин Г.** Годы боевые... — «Знамя коммунизма», 1969, 27 ноября.

Воспоминания члена партии с 1920 г. о жизни и работе первых щекинских коммунистов.

МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

50. **Бондаренко А**. Когда решение принято... — «Комму нар», 1969, 5 октября.

О работе Новомосковского городского Совета депутатов трудящихся.

51. **Иванцова Г**. Общая забота. (По почину ярославцев). — «Коммунар», 1969, 16 июля.

О работе поселкового Совета по благоустройству поселка Ленинский.

МИЛИЦИЯ. ОХРАНА ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА. НАРОДНЫЕ ДРУЖИНЫ. СУД. ПРОКУРАТУРА.

52. **Овсянкин В**. Сила милиции—в единстве с народом.— «Блокнот агитатора», 1969, № 19, стр. 17—23.

Начальник УВД Тульского облисполкома рассказывает о делах и задачах сотрудников милиции, о связи милиции с населением.

53. **Кулямзин В.** Вахта мужества. — «Коммунар», **1969**, 8 ноября.

О работниках милиции Тульской области.

- 54. **Соловьев М.** Замполит дивизиона. «Коммунар», **1**969, 15 июля.
- О И. Д. Агапове замполите Тульского оперативного дивизиона милиции.
- 55. **Копейко П.** Наше общее богатство. «Коммунар», 1969, 1 августа.

Охрана социалистической собственности. Статья прокурора Тульской области.

комсомольцы и молодежь тулы и области.

56. Знать, чтобы создавать и внедрять. С пленума Тульского обкома ВЛКСМ. — «Молодой коммунар», 1969, 3 октября.

О роли молодых специалистов в научно-техническом прогрессе.

57. **Северов Ю**. Гиганты химии — на финише. — «Комсомольская жизнь», 1969, № 23, стр. 9.

О работе комсомольских организаций Всесоюзных ударных комсомольских строек (Новомосковский и Щекинский химком-бинаты) на территории Тульской области.

58. Гущин С. А. Все цели в единую слиты. — «Молодой

коммунар», 1969, 18 июля.

О комсомольской организации завода «Штамп» и о работе партийной организации завода по руководству комсомолом.

59. Чисников В. Три задачи комитета. 1. Грань истины. —

«Молодой коммунар,» 1969, 7 сентября.

Работа комсомольского комитета Узловского машзавода.

60. Чисников В. Три задачи комитета. 2. Захочешь — успеешь! — «Молодой коммунар», 1969, 10 сентября.

61. Чисников В. Три задачи комитета. З. Замкнутый круг

забот. — «Молодой коммунар», 1969, 16 сентября.

62. **Данилин П. И.** Шефы и друзья... — «Молодой коммунар», 1969, 27 августа.

О деятельности школьных комсомольских организаций Тульской области.

63. **Кожемякин В.** Формы старые, но... — «Комсомольская жизнь», 1969, № 13, стр. 24—25.

Работа Тульской городской комсомольской организации по организации отдыха и досуга молодежи в условиях пятидневной рабочей недели.

64. Шабанов А. Учиться заставляет жизнь. — «Молодой

коммунар», 1969, 10 августа.

О марксистско-ленинском образовании комсомольцев и молодежи Тульской области.

65. **Калайджан Ю.** Пять лет в строю. — «Молодой коммунар», 1969, 4 июля.

О Тульском отряде «Искатель».

66. **Сундуков О.** Под флагом КИМа. — «Молодой коммунар», 1969, 19 ноября.

В статье рассказано об организации в 1917 г. в Туле Союза молодежи и его деятельности.

67. **Логунов А.** Штык и... мандолина. — «Молодой коммунар», 1969, 11 июля.

О первых годах тульского комсомола 1919—1924 гг.

68. **Куприн А**. С чего начиналось. — «Маяк», 1969, 20 сентября.

Из истории Дедиловской комсомольской организации. (Ны-

не Киреевский район).

69. **Вербицкий Ю**. Здесь Тихий Дон берет свое начало. — «Молодой коммунар», 1969, 3 декабря.

О 50-летнем пути, пройденном молодежью Донского района Тульской области.

70. **Стрельников С.** Нас водила молодость... (К 50-летию городской комсомольской организации). — «Донская газета», 1969, 1 ноября.

Автор статьи-комсомолец с 1919 г. член КПСС с 1926 г., участник и создатель комсомольских ячеек в Епифанском уезде (ныне Донской район).

71. Панкратов Г. В тесном союзе. (К 50-летию районной комсомольской организации). — «Новая жизнь», 1969, 4 ноября.

Одоевская комсомольская организация и ее роль в создании колхозов в районе. (1930-1932 гг.).

72. **Гетман Н.** Полвека вместе с партией. — «Заря», 1969, 12 июля.

Секретарь РК ВЛКСМ рассказывает о 50-летнем пути Чернской комсомольской организации.

73. **Рогачев Ф**. В одном строю с партией. — «Заря», 1969, 8 июля.

Чернская комсомольская организация 1925—1934 гг.

74. **Рогачев Ф.** Так закалялось наше поколение. — «Заря», 1969, 10 июля.

Чернская комсомольская организация.

ПИОНЕРЫ

75. **Лебедев М**. Было только два исхода. — «Молодой коммунар», 1969, 30 июля.

О зарождении детского коммунистического движения в Туле. Воспоминания одного из первых руководителей Тульской областной пионерской организации 1919—1921 гг.

ТРУД И ПРОФДВИЖЕНИЕ. СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ. СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ДИСЦИПЛИНА ТРУДА. КАДРЫ.

- 76. Юнак И. Крепить социалистическую дисциплину труда. «Соц. индустрия», 1969, 2 августа, «Коммунар», 1969, 5 августа. Первый секретарь Тульского обкома партии рассказывает о работе партийных организаций области по укреплению дисциплины труда на предприятиях.
- 77. Шинкарюк Н. И. Особо важный вопрос. Тульские коммунисты в борьбе за трудовую дисциплину. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 155 стр.

1917—1969 гг.

78. **Юрченко И.** Увольняется... текучесть. — «Сов. Россия», 1969, 18 июля.

На теоретической конференции, проведенной в Туле Государственным комитетом при Совете Министров РСФСР по использованию трудовых ресурсов обкомом партии и облисполкомом, шла речь, как лучше использовать трудовые ресурсы на предприятиях Тульской области.

79. Моренков С. Доверие. — «Сов. шахтер», 1969, № 11,

стр. 28 - 29.

Рассказ о председателе шахткома шахты № 39—40 «Новомосковскуголь» треста Тулауголь П. Р. Суслове.

ВОЕННАЯ РАБОТА СРЕДИ НАСЕЛЕНИЯ ДОСААФ

80. Тихмянов Л. Главное звено оборонно-массовой работы. — «Коммунар», 1969, 19 сентября.

О необходимости коренного улучшения руководства первичными организациями ДОСААФ.

- 81. **Ионова Т.** Пропаганде гражданской обороны неослабное внимание. «Коммунар», 1969, 6 августа.
- 82. **Анученков А.** Школа авиационного мастерства. «Блокнот агитатора», 1969, № 14, стр. 37—41.

О тульском авиационно-спортивном клубе ДОСААФ.

83. **Некрасов Т.** Питомцы славы. — «Коммунар», 1969, 4 сентября.

О воспитанниках Тульского авиационного спортивного клуба ПОСААФ.

84. Павлов А. Штурмующие небо. — «Коммунар», 1969, 17 августа.

Рассказ о досаафовцах Тульской области.

85. **Терехов В.** Активист. — «Коммунар», 1969, 12 декабря.

Об участнике Великой Отечественной войны, активисте Ясногорского райкома ДОСААФ В. М. Драненко.

86. Ушмаев А. И для армии и для труда. — «Коммунар», 1969, 14 августа.

О работе автомотоклуба ДОСААФ г. Белева рассказывает начальник клуба.

природа и природные ресурсы

87. **Малеванов Н.** Хрустальная вода. — «Коммунар», 1969, 14 декабря.

Об открытии в Туле в 1803 г. источника минеральной воды.

88. Широколиственные леса. (На примере Тульских засек). — В кн.: По природным зонам. (Растительность, наземные позво-

ночные). Выпуск 1. Широколиственные леса, лесостепь, степь, М., Изд. МГУ, 1969, стр. 7—119.

Есть о климате, растительности, животных Тульских засек.

89. Марин А. В лесах и перелесках. Заметки фенолога. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 84 стр.

Книга посвящена среднерусской природе.

- 90. Скворцов А. К. О распространении элементов окской флоры в южных районах Московской области и в соседних районах Тульской и Калужской областей. В кн.: Растительность и почвы Нечерноземного центра Европейской части СССР. (М.), Изд. МГУ, 1969, стр. 76—97.
- 91. Попова 3. А. Влияние зеленых насаждений Тулы на содержание некоторых химических веществ в воздухе. В кн.: Вопросы биологии. Вып. 2. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого). Тула, 1969, стр. 119—128.
- 92. **Юрченко И.** И это в Туле! «Сов. Россия», 1969, 13 июля.

Амурский бархат в Тульском парке культуры и отдыха.

93. **Пряхин И**. Заказники тульских засек. — «Коммунар», 1969, 1 августа.

О необходимости охраны природы заказников.

94. **Гордиенко М**. Земля наша родная. — «Коммунар», 1969, 15 июля.

О работе областного Совета Всероссийского общества охраны природы по выполнению закона «Об охране природы в РСФСР».

народное хозяиство

- 95. **Шаги** пятилетки. Об итогах выполнения Государственного плана развития народного хозяйства Тульской области в первом полугодии 1969 года. Сообщение областного статистического управления. «Коммунар», 1969, 23 июля.
- 96. Задонский Н. и Смуренков В. Местное хозяйство в условиях экономической реформы. «Финансы СССР», 1969, № 9, стр. 38-39.

В статье зав. Тульским и Рязанским облфо ставится ряд вопросов, возникших в связи с практикой перевода на новые условия хозяйствования предприятий местного подчинения.

97. **Воропаев А.** Централизованный учет в снабженческих организациях. — «Бухгалтерский учет», 1969, № 9, стр. 52—54.

Статья главного бухгалтера Приокского Управления материально-технического снабжения. (УМТС).

98. **Кривич М. Ольгин Л.** Сделано в Туле. — «Химия и жизнь», 1969, № 4, стр. 10—16.

Тульские пряники, самовары, оружие.

99. Пастухов В. А., Долотов Н.П. и Нуждихин Г.И.О единой системе работ по обеспечению безопасных условий труда. — «Безопасность труда в промышленности», 1969, № 10, стр. 4—7.

Вопросы техники безопасности на предприятиях Тульской области. Кроме того поставлен ряд проблемных вопросов.

100. **Королев А. А.** Освещение истории тульских меднопрокатных и патронных заводов (1880—1918 гг.) в советской исторической литературе. — Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 169—186.

ОТДЕЛЬНЫЕ ОТРАСЛИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ. ГОРНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ПОДМОСКОВНЫЙ УГОЛЬНЫЙ БАССЕЙН.

- 101. **Угольная** промышленность СССР. 1917—1967. М., «Недра», 1969. 420 стр. (М-во угольной пром-ти СССР). Имеется материал о Подмосковном угольном бассейне.
- 102. Смельченко А. Н. Рациональное использование угольных месторождений. 2-е доп. изд. М., «Недра», 1969. 210 стр. Подмосковный угольный бассейн стр. 107—130.
- 104. Субботин А. А. Новая система планирования и экономического стимулирования на предприятиях комбината «Тулауголь». «Уголь», 1969, № 11, стр. 16-18.
- 105. **Нуждихин Г. И.**, **Крашкин И. С.** и **Попов В. Г**. Концентрация производства в угольной промышленности Подмосковного бассейна. «Уголь», 1969, № 12, стр. 5—9.
- 106. **Нуждихин Г.** Главное условие развития шахт. «Коммунар», 1969, 21 августа.

Статья главного инженера комбината «Тулауголь».

- 107. **Крашкин И. С., Ягнаков А. Ф.** и **Ледяк А. М.** Пути снижения трудоемкости работ в очистных забоях на шахтах комбината Тулауголь. «Уголь», 1969, № 5, стр. 26—29.
- 108. Солонько А. Угольный трест работает по-новому. «Коммунар», 1969, 10 октября.

Трест «Новомосковскуголь» в условиях осуществления реформы.

109. **Колосов В.** Шахта наших дней. 1. Немного истории. 2. После Октября. 3. Сегодня. — «Новомосковская правда», 1969, 1, 2 июля.

О шахтах Подмосковного угольного бассейна.

110. **Кузнецов А. Н.** Электроснабжение подземных тяговых сетей на шахтах Подмосковного угольного бассейна. — «Пром. энергетика», 1969, № 8, стр. 9—12.

111. Юрченко И. Сибирский «крот» на шахтах Подмос-

ковья. — «Сов. Россия», 1969, 8 июля.

Пневмопробойник «П-4 601» — машина для бурения дренажных скважин на шахтах Подмосковного угольного бассейна.

112. Влияние карстовых нарушений на эксплуатацию лав, оборудованных комплексами. — «Уголь», 1969, \mathbb{N} 8, стр. 34-35.

Комбинат Тулауголь.

113. Захаров Е. И. Иванчев В. П. и Рыжикова Н. Г. Химическая активность углей Подмосковного бассейна. — «Изв. выс. учеб. заведений. Горный журнал», 1969, № 8, стр. 68—71.

114. Поглощение инертных газов в горных выработках. (Коллективная монография). Тула — Донецк, 1969. 238 стр.

Тул. политехнич. ин-т Центр. науч.-исслед. лаборатория по горноспасательному делу).

В книге излагаются вопросы поглощения и движения сорбируемых газов в горных выработках угольных шахт. Приведены результаты изучения сорбции углекиского газа и азота углями Донецкого и Подмосковного бассейнов.

ОПЫТ ПЕРЕДОВЫХ ШАХТ

115. О присуждении Государственных премий СССР 1969 г. в области науки и техники. В ЦК КПСС и Совете Министров СССР. — «Правда», 1969, 7 ноября.

Премия присуждена группе товарищей из комбината «Тулауголь» за разработку и внедрение высокоэффективной технологии и организации добычи угля на шахте № 39 — 40 комбината «Тулауголь».

116. Заслуженная награда угольщикам. — «Коммунар»,

1969, 8 ноября.

Лауреатами Государственных премий СССР за 1969 год стала группа работников Подмосковного угольного бассейна. Премия присуждена за разработку и внедрение высокоэффективной технологии и организации добычи угля на шахте № 39 — 40.

117. Юрченко И. Шахтерское мастерство. — «Сов. Рос-

сия». 1969. 11 ноября.

Рассказ о лауреатах Государственной премии СССР 1969 года, горняках передовой шахты N = 39 - 40 комбината «Тулауголь».

118. **Иванов Г.** Шахтеры — лауреаты Государственной премии СССР. — «Блокнот агитатора», 1969, № 21, стр. 20—24.

Работники Подмосковного угольного бассейна.

119. **Сулла В.** Один из девяти. — «Коммунар», 1969, 16 декабря.

Рассказ об одном из девяти наших земляков, удостоенных высокого звания лауреата Государственной премии СССР, начальнике конструкторского отдела института «Мосбассгипрогормаш» Г. Г. Бурове.

120. **Качармин С.** Главное в добыче угля. — «Коммунар», 1969, 19 августа.

Рассказывает директор передовой шахты № 39—40 треста «Новомосковскуголь».

- 121. Опыт работы образцово-показательной шахты № 39/40 Подмосковного бассейна. М., «Недра», 1969. 64 стр. (Мин-во угольной пром-ти СССР. Центр. научно-исслед. ин-т экономики и научно-исслед. информации угольной пром-ти. Б-чка передового опыта).
- 122. Макодзеб И. С. и Регушевский Я. Э. Два года по 1500 тонн угля ежесуточно из одной лавы. (Опыт работы бригады И. С. Макодзеба, шахта № 39-40 треста «Новомосковскуголь» комбината «Тулауголь». М., 1969. З8 стр. (М-во угольной промышленности СССР. ЦНИИ экономики и научн.-техн. информации угольной пром-сти. Б-ка передового опыта. Серия («Технология добычи угля подземным способом»).
- 123. Опыт комплексной механизации и автоматизации шахты № 39/40 комбината Тулауголь. (Обзор). М., «Недра», 1969. 62 стр. (Мин-во угольной пром-ти СССР. Центр. научно-исслед. ин-т экономики и научно-технич. информации угольной промти).
- 124. **Дивногорцев И.** Путевка в жизнь. «Соц. индустрия», 1969, 27 июля.

На шахте № 39-40 Подмосковного бассейна рождаются новые мощные комплексы по добыче угля.

- 125. Высокоэффективная технология и организация добычи угля на шахте № 39-40 комбината Тулауголь. «Уголь», 1969, № 12, стр. 2—5.
- 126. **Бондаренко А.** Солнечные клады. «Сов. Россия», 1969, 10 сентября.

О достижениях горняков шахты № 39-40 треста «Новомосковскуголь» комбината «Тулауголь».

127. **Моренков С.** Доверие. — «Сов. шахтер», 1969, № 11, стр. 28—29.

Рассказ о председателе шахткома шахты № 39-40 «Ново-

московскуголь» треста Тулауголь П. Р. Суслове.

128. Карнов М. И. и Коблюк С. С. Более 30 тонн угля в смену каждым рабочим очистного забоя в течение трех лет. (Опыт работы бригады М. И. Карнова шахта № 38 треста «Новомосковскуголь» комбината «Тулауголь»). М., 1969. 47 стр. (М-во угольной пром-ти СССР. Серия «Технология добычи угля подземным способом». Б-ка передового опыта).

129. Иванов Г. Горит звезда над шахтным копром. --

«Блокнот агитатора», 1969, № 19, стр. 24-30.

О шахтерах второго очистного участка шахты № 6 Глубоковской треста «Черепетьуголь».

130. Горский Г. Опыт шестой Глубоковской. — «Комму-

нар», 1969, 4 декабря.

Рассказано об опыте работы передовой шахты треста «Черепетьуголь» № 6- Глубоковской.

131. **Гусаков И. У.** Опыт работы шахты «Северная-1» комбината «Тулауголь». — «Уголь», 1969, № 10, стр. 11—12.

132. **Фурсина Н**. Шахтерский бригадир. — «Блокнот агитатора», 1969, № 13, стр. 32-38.

О В. Е. Перекатенкове — Герое Социалистического Труда — бригадире проходчиков Липковской шахты № 6.

133. Горский Г. Бригадир скоростников. — «Коммунар»,

1969, 24 сентября.

О бригадире проходческой бригады шахты № 77 «Калининуголь», заслуженном шахтере РСФСР, кавалере трех степеней знака «Шахтерская слава», почетном шахтере, ударнике коммунистического труда, коммунисте Н. С. Кузьмичеве.

ЭНЕРГЕТИКА

134. **Пастухов В.** Праздник советских энергетиков. — «Блокнот агитатора», 1969, №22, стр. 12—19.

Тульская энергетическая система — планы, свершения.

135. **Галицкий В**. Людей меньше, энергии больше. — «Коммунар», 1969, 21 декабря.

Тулэнерго в новых условиях работы.

136. **Ионов В.** Рентабельность предприятия и коэффициент абсолютной эффективности. — «Экономич. науки», 1969, № 8, стр. 36-44.

Помещены технико-экономические показатели при эксплуатации Черепетской и Щекинской ГРЭС. (Тулэнерго) за 1968г.

137. **Свободин Н.** Новомосковской ГРЭС. — тридцать пять лет. — «Новомосковская правда», 1969, 23 августа.

138. **Дагаев Л.** Любовь Кудинова. — «Коммунар», 1969. 8 июля.

О газогенераторщике Новомосковской ГРЭС Л. Я. Кудиновой.

139. Апушкин А. Рождение гиганта. — «Светлый путь», 1969, 16 декабря.

К 20-летию стройуправления Черепетской ГРЭС.

МЕТАЛЛУРГИЯ

140. Некрасов Н. Главное направление. — «Коммунар», 1969, 3 сентября.

Внедрение НОТ на Новотульском металлургическом заводе.

141. Парыгина Н. Человек получил повышение. — «Правда», 1969, 15 августа.

Об авторитете руководителя пишет тульская писательница. Приводит пример хорошего заботливого руководителя — начальника электростанции на Новотульском металлургическом заводе А. А. Голковского.

142. Смыслов Ю. Обыкновенная смена обыкновенного человека. — «Молодой коммунар», 1969, 13 августа.

Рассказ о М. И. Романове — машинисте вращающейся печи, бригадире на Косогорском металлургическом заводе.

МАШИНОСТРОИТЕЛЬНАЯ

- И МЕТАЛЛООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

 143. О награждении Тульского завода железнодорожного машиносторения орденом «Знак Почета». Указ Президиума Верховного Совета СССР. «Ведомости Верховного Совета СССР», 1969, № 44, стр. 607.

 144. Хейфец М. Имени М. И. Калинина. «Коммунар», 143. О награждении Тульского завода железнодорожного
 - 1969, 16 сентября.

Постановлением Совета Министров РСФСР Тульскому заводу железнодорожного машиностроения присвоено имя М. И. Калинина.

- 145. Кряж В. На пороге второго века. (Заводу «Желдормаш» — 100 лет). — «Коммунар» 1969, 24 октября.
- 146. Коротков Э. В цепочке поколений. «Коммунар», *Com HHITCTOMA: 1009 16 COLTROD 1969. 15 ноября.

О ветеранах труда на Тульском заводе «Желдормаш».

147. Кулемин Е. Юность завода, которому век. — «Молодой номмунар», 1969, 24 октября.

История Тульского завода железнодорожного машиностроения.

148. Чижов В. Запечатленная история. - «Коммунар», Тупьскай областиви 1969, 10 декабря.

-17- 38-18 PLATERIAR ил чива библистека

На Тульском заводе железнодорожного машиностроения создан музей. В экспозиции музея запечатлена вся вековая история коллектива.

149. Глумаков В. По закону чести. Тульские оружейники верны своим традициям. — «Экон. газ.», 1969, № 35, стр. 10.

О работе, проводимой на оружейном заводе по воспитанию социалистической дисциплины труда.

150. **Аксельрод С.** Опыт щекинцев на оружейном. — «Комминар», 1969, 24 октября.

151. **Проничев С.** Песня только начинается. — «Коммунар», 1969, 7 сентября.

О гравере, оружейнике-умельце И. В. Щербино.

152. **Кульков С.** Хранитель бесценного клада. — «Коммунар», 1969, 30 октября.

Рассказ о потомственном оружейнике, ударнике коммунистического труда слесаре Л. И. Спасском.

153. **Мохначев Д.** И все вокруг мое. — «Коммунар», 1969, 5 июля.

Старейший фрезеровщик Тульского машиностроительного завода, кавалер ордена Ленина Д. Ф. Мохначев делится своими мыслями и чувствами. (О жизни, труде. соц. дисциплине и т. д.).

154. **Мигалин Е.** К награде путь нелегок. — «Коммунар», 1969, 26 сентября.

О работе кузнечного цеха Тульского машиностроительного завода.

155. **Мигалин Е.** Когда берутся все. — «Коммунар», 1969, 23 ноября.

НОТ и производственная культура в цехе приспособлений Тульского машиностроительного завода.

156. **Гаськов И.** В любом деле! Партийное руководство — основа успеха. — «Коммунар», 1969, 2 декабря.

О руководстве парткома Тульского комбайнового завода группами и постами народного контроля.

157. Васильева Е. На Тульском комбайновом. — «Коммунар», 1969, 1 июля.

О работе и жизни рабочих завода.

158. Гладышев Б. Опыт новаторов — всем рабочим. — «Соц. индустрия», 1969, 16 сентября.

Автор статьи-инженер Тульского комбайного завода.

159. Гладышев Б. Мастерство, — «Коммунар», 1969, 28 сентября.

О двух рабочих Тульского комбайнового завода: И. Е. Семине — кузнеце-штамповщике, носящем звание «Лучший рабочий по профессии» и наладчике метизно-автоматного цеха А. А. Батраковой — отличнице социалистического соревнования.

160. **Акимов А.** Руки Филиппа Соколова. — «Коммунар», 1969, 2 декабря.

О слесаре-инструментальщике Тульского комбайнового завода Ф. Н. Соколове.

161. **Журавлев А**. Цель жизни. — «Знамя», 1969, 18 ноября.

О лауреате Государственной премии 1969 г. в области техники, начальнике отдела Узловского машиностроительного вода В. И. Глумове.

162. **Восьмой** номер — первый. — «Молодой коммунар», 1969, 17 сентября.

Чемпионом конкурса токарей в Ярославле стал наш земляк Евгений Егорушкин, токарь с Узловского машиностроительного завода.

163. Федунец И. И. Опыт организации поточного производства кранов на Узловском машиностроительном заводе. — В кн.: Вопросы расчета, конструирования и производства полъемно-транспортных машин. Тула, Приокское кн. изд., 1969, стр. 3—7.

164. **Иванов А.** и **Орлов Н.** Инициативность. — «Коммунар», 1969, 23 сентября.

Борьба за культуру производства на Узловском машинсстроительном заводе.

165. Васильев В. Для сельских магазинов. — «Коммунар», 1969, 9 октября.

О делах и людях тульского машиностроительного завода торгового и технологического оборудования.

- 166. **Максимов И.** и **Лозовский З.** Директор завода ученый. «Коммунар», 1969, 16 июля.
- О С. М. Галкине-директоре первого в нашей стране завода по ремонту полиграфических машин Тульского «Росремполиграфмаш». С. М. Галкин кандидат наук.
- 167. **Ермошкин В.** Гласность и сравнимость. «Коммунар», 1969, 26 августа.

Организация соревнования на Ясногорском машиностронтельном заводе.

ХИМИЧЕСКАЯ И ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ЩЕКИНСКИЙ ОПЫТ

168. **Об опыте** работы партийного комитета Щекинского химического комбината по мобилизации коллектива трудящихся на увеличение объемов производства за счет роста производительности труда. Постановление ЦК КПСС. — «Парт. жизнь», 1969, № 20, стр. 9—10.

169. **Щекинский** опыт — на все предприятия. Пленум Тульского обкома КПСС. — «Коммунар», 1969, 13 декабря.

170. **Мокин А.** Меньше людей — больше продукции. — «Агитатор», 1969, № 21, стр. 52—54.

Автор — секретарь парткома Щекинского химкомбината.

171. **Мокин А.** Слово и дело. — «Сов. Россия», 1969, 11 ноября.

Статья секретаря парткома Щекинского химкомбината об опыте партийной работы в условиях экономической реформы.

172. **Марков Н**. Партийная организация и борьба за подъем производительности труда. — «Коммунист», 1969, № 16. стр. 35—43.

Щекинский химический комбинат.

173. Филиппов А. Эксперимент и коммунисты. — «Коммунар», 1969, 11 октября.

Щекинский химический комбинат.

174. **Шендерей Е.** и **Крайнов А.** При поддержке коллектива. — «Соц. индустрия», 1969, 25 октября.

Роль партийной и профсоюзной организаций в осуществлении эксперимента на Щекинском химкомбинате.

175. **Корнеев М**. Крылья почина. — «Коммунар», 1969, 12 декабря.

Автор — второй секретарь Щекинского горкома КПСС рассказывает о роли горкома КПСС и парткома Щекинского химкомбината в проведении эксперимента.

176. **Шаров П.** Путь к высокой эффективности. — «Правда», 1969, 12 октября.

Директор Щекинского химкомбината делится опытом проведения реформы на их предприятии.

177. **Шаров П. М.** Радость признания. — «Соц. индустрия», 1969, 31 декабря.

Директор Щекинского химкомбината подводит итоги проведения эксперимента и рассказывает о перспективах.

178. **Щеглов С**. Щекинский эксперимент — в действии. — «Блокнот агитатора», 1969, № 17, стр. 31—39.

- 179. **Дивногорцев И.** Двухлетний поиск щекинских химиков. « Соц. индустрия», 1969, 28 августа.
- 180. Шилин И. Г. Эффективность производства и материальное стимулирование. (Об эксперименте на Щекинском хим. комбинате). М., «Экономика», 1969, 69 стр.
- 181. **Шестоперов В. Н.** и **Слепых В. И.** Экономический эксперимент на Щекинском химкомбынате. «Техн. и экон. информация. Серия «Экономика химпром.», 1969, вып. 2, стр. 8—16 (НИИТЭХИМ).

Освещается опыт проведения на Щекинском химкомбинате

эксперимента по внедрению системы зарплаты и организации производства, управления и труда, обеспечивающей заинтересованность трудящихся в увеличении производительности и уменьшении численности персонала.

182. Бородинов В. Развитие щекинского эксперимента. Источники роста производительности труда и материальное поощ-

рение. — «Соц. труд.», 1969, № 2, стр. 43—49.

183. Слепых В. Щекинский эксперимент. — «План. хозво», 1969, № 8, стр. 36—43.

О системе экономического стимулирования роста производительности труда на Щекинском химическом комбинате.

184. Слепых В. И. Хозяйственный расчет в химической промышленности. — В кн.: Учет и хорзасчет в условиях реформы. М., «Финансы», 1969, стр. 83-99.

Автор — главный экономист Щекинского химкомбината.

185. Коротков Э. Щекинские химики вскрывают новые резервы. — «Коммунар», 1969, 10 октября.

186. Моев В. Успех. — «Лит. газета», 1969, 6 августа,

стр. 10.

Об эксперименте по углублению хозяйственной реформы на Щекинском химическом комбинате.

187. Щеглов С. Крылья эксперимента. — «Коммунар», 1969, 4 июля.

188. Щеглов С. В маленьком цехе. — «Коммунар», 1969, 20 сентября.

О том, как проходит экономический эксперимент в одном из рядовых подразделений Щекинского комбината — в цехе циклогексана и компрессии.

ексана и компрессии.
189. Зайцев В. Уплотненное время. — «Коммунар», 1969,

6 ноября.

О людях Щекинского химкомбината, осуществляющих экономический эксперимент на предприятии.

190. Иванов Г. Щекинский опыт и политинформаторы. — «Блокнот агитатора», 1969, № 20, стр. 8—16.

Рассказано о большом вкладе политинформаторов в успешное осуществление эксперимента на Щекинском химкомбинате.

191. Птицын Г. Энергичные люди. — «Рабоче-крестьянский корреспондент», 1969, № 12, стр. 3-9.

О работе печати Щекинского химкомбината в период эконо-

мического эксперимента.

192. Казарян П. Е. Эксперимент Щекинского химического комбината.. (Обзор). М., НИИ техн. — экон. исследований, 1969. 52 стр.

193. Александров В. Если по-щекински. — «Работница», THE REPORT OF THE PARTY OF THE

1969, № 12, ctp. 12-13.

Опыт химиков Щекина.

194. **Баткаев Р**. Щекинские химики и их последователи: практика и результаты работы. — «Соц. труд.», 1969, № 12, стр. 36-41.

195. **Иванов Г**. Внедряется щекинский опыт. — «Блокног агитатора», 1969, N_0 22, стр. 30—37.

Коллективы многих предприятий Тульской области практически внедряют опыт щекинцев у себя.

196. **Якушин И.** Высвободили 1000 человек, а продукции даем больше. — «Коммунар», 1969, 14 октября.

Главный экономист Новомосковского химкомбината рассказывает о том, как был применен щекинский эксперимент на их предприятии и что это дало.

РАБОТА ХИМИЧЕСКИХ ПРЕДПРИЯТИИ ОБЛАСТИ

197. **Монахов Б.** и **Барский И.** От «бытовок» — к комплексам. — «Коммунар», 1969, 27 декабря.

В статье рассказано о том, как на протяжении ряда лет решается проблема совершенствования и оздоровления условий труда на Новомосковском химкомбинате.

198. **Кусакин И.** Как помочь инженеру? — «Правда», 1969, 13 ноября.

Новомосковский химкомбинат.

199. **Максимов Н.** Лак и краски — из отходов. — «Коммунар», 1969, 9 июля.

На Новомосковском химкомбинате разработан способ получения лаков и красок из отходов производств ТДИ и ДМТ.

200. **Антонов Н**. Энтузиасты с Красивой Мечи. — «Правда», 1969, 2 декабря.

О сегодняшнем дне и перспективах развития ацетоно-бутилового завода в г. Ефремове Тульской области.

201. **Наталин С.** Широкая дорога. — «Блокнот агитатора», 1969, № 23, стр. 17—22.

Об Узловском заводе пластических масс.

202. **Щеглов С.** Достигнутое и нерешенное. — «Коммунар», 1969, 2 декабря.

Узловский завод пластмасс.

203. **Илюхин П.** Газовая индустрия на новом подъеме. — «Блокнот агитатора», 1969, № 14, стр. 25—36.

Начальник управления газового хозяйства облисполкома рассказывает о делах и задачах газовиков Тульского областного управления.

пищевая промышленность

204. Методические материалы по разработке плана социаль-

ного развития коллектива ордена Трудового Красного Знамени Новомосковского мельничного комбината на 1969—1970 гг. Под науч. ред. М. Г. Морехиной и др. Новомосковск, 1969. 154 стр. (Новомосковский филиал Моск. ордена Ленина химикотехнологич. ин-та им. Д. И. Менделеева. Кафедра истории КПСС и научного коммунизма).

205. Терещенко Н. Ф., Гридчин А. М. и Кугучева Е. И. Производство спирта экстра на Плавском спиртовом заводе. — «Ферментная и спиртовая пром-сть», 1969, № 3, стр. 33—35.

206. **Минутко И.** Тульский пряник. — «Соц. индустрия», 1969, 22 ноября.

Прошлое и настоящее.

СТРОИТЕЛЬСТВО. СТРОИТЕЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ.

207. **Подкопаев В.** Праздник советских строителей. — «Блокнот агитатора», 1969, № 13, стр. 12—20.

Инструктор отдела строительства обкома КПСС рассказы-

вает о делах и задачах тульских строителей.

208. **Карцев В.** Выше эффективность строительства. — «Коммунар», 1969, 19 июля.

Статья начальника Главприокскстроя.

209. **Единая** система профилактической работы и ступенчатого контроля по охране труда и технике безопасности в строительных организациях и предприятиях Главприокскстроя. (Тула, 1969). 20 стр. (М-во пром. строительства СССР Глав. упр. по строит. в Приокском р-не).

210. Фрейдсон А. Единый поток. — «На стройках России»,

1969, № 11, стр. 47—48.

Материально-техническое обеспечение в Новомосковском тресте домостроения. Статья начальника УПТК треста.

211. Паршин Л. Институт и стройки. — «Коммунар», 1969, 27 августа.

Рассказывает директор проектно-технологического институ_ та Оргпромстрой.

212. **Юрченко И.** Хорошеть тульским селам. — «Сов. Россия», 1969, 1 июля.

Вопрос о том, какими быть тульским селам обсуждался на сессии областного Совета депутатов трудящихся.

213. Горный Д. По новым проектам. — «Коммунар», 1969, 4 июля.

Улучшение застройки сельских населенных мест в Тульской области.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯИСТВО

214. Опыт — на вооружение, резервы — в дело! Собрание партийного актива области обсуждает итоги III Всесоюзного съезда колхозников. — «Коммунар», 1969, 24 декабря.

Изложение доклада пред. облисполкома Г. Л. Камаева и выступлений в прениях.

- 215. **Егоров В.** Решения III Всесоюзного съезда колхозников—в жизнь. «Блокнот агитатора», 1969, № 23, стр. 1—9. По Тульской области.
- 216. Семенов И. М. Речь председателя колхоза «Новая жизнь» Тульской области, Героя Социалистического Труда, депутата Верховного Совета СССР на Третьем Всесоюзном съезде колхозников. «Правда», 1969, 27 ноября, «Коммунар», 1969, 27 ноября.
- 217. **Сафрошкин М**. Клад, который у тебя под ногами.— «Коммунар», 1969, 21 декабря.

Председатель колхоза «Светлый путь» Суворовского района, делегат III Всесоюзного съезда колхозников поднимает ряд проблемных вопросов—лучше использовать землю, удобрения, людей.

- 218. **Громов В.** Землепашцы. «Сел. хоз-во России», 1969, № 12, стр. 26—28.
- О III Всесоюзном конкурсе механизаторов, проходившем на Плавской государственной опытной станции.
- 219. **Балюбаш Л.** и **Воскресенский Е.** Все флаги в гости к нам. «Молодой коммунар», 1969, 8 октября.
- О III Всесоюзном соревновании пахарей, проходившем в Тульской области.
- 220. **Попов С.** План специализации. Что дает его выполнение. «Земля родная», 1969, № 6, стр. 12—14.

Из опыта хозяйств Тульской области.

221. **Кузьмин Г.** Плюс 5—6 центнеров. — «Правда», 1969, 7 августа.

В статье рассказывается о том, как претворяют в жизнь решения партии хлеборобы Новомосковского района Тульской области.

222. Пахомкина П. Вернусь в село родное. — «Сельская новь», 1969, № 7, стр. 31.

Чесальщица Тульской ватной фабрики отвечает на вопрос «Почему мы бежим из села».

СОВХОЗЫ И КОЛХОЗЫ.

223. **Илюхин А.** Сорокалетие совхоза. — «Коммунар», 1969, 7 декабря.

Совхоз «Красногвардеец» Тепло-Огаревского района.

224. **Львов Л**. Брошен якорь в родном селе. — «Коммунар», 1969, 27 сентября.

На странице газеты рассказано о том, как в совхозе «Правда» Веневского района проводится работа по воспитанию молодых кадров.

225. Воронин В. Земля, на которой живешь... — «Молодой

коммунар», 1969, 13 августа.

Рассказ о директоре совхоза «Богучарово» Ленинского района В. М. Сорокине.

226. Деев А. Как мы получаем дешевые овощи. — «Сел.

хоз-во России», 1969, № 4, стр. 12—15.

Из опыта совхоза «Белевский» Тульской области.

колхозы.

227. 41,8 центнера зерна с гектара. Такой урожай получил в условиях Нечерноземной зоны колхоз «Новая жизнь», участник ВДНХ. — «Сельская жизнь», 1969, 31 декабря.

228. Крутилин С. Новая жизнь, — «Правда», 1969, 24

ноября.

Об ордена Ленина колхозе «Новая жизнь» Щекинского района Тульской области, о новой жизни деревни.

229. Савченко Л. Соревнования живая сила. — «Коммунар»,

1969, 11 декабря.

Рассказ о трудовой дружбе и соревновании ордена Ленина колхоза «Новая жизнь» Щекинского района и Заокского колхоза им. Кирова.

- 230. Семенов И. М. Речь председателя колхоза «Новая жизнь» Тульской области, Героя Социалистического Труда, депутата Верховного Совета СССР на Третьем Всесоюзном съезде колхозников — «Правда», 1969, 27 ноября; «Коммунар», 1969, 27 ноября.
- 231. **Юрченко И.** Визитная карточка делегата. «Сов. Россия», 1969, 13 ноября.

Рассказ о Герое Социалистического Труда, председателе колхоза «Новая жизнь» Щекинского района Тульской области, делегате 3-го съезда колхозников 1969 г. И. М. Семенове.

232. **Мамонтов A**. Люди словно окрыленные. — В кн.: Кол-хоз — школа коммунизма для крестьян. М., «Правда», 1969, стр. 320-323.

Статья председателя колхоза «Знамя Октября» Узловского района Тульской области.

233. **Соболев М.** Славное сороналетие. — «Блокнот агитатора», 1969, № 21, стр. 34—37.

О делах и людях 2-й комплексной бригады колхоза «Знамя Октября» Узловского района. Колхоз отмечает сорокалетие со дня организации.

234. Панов В. Душа артели. — «Правда», 1969, 15 ноября.

О делегате III Всесоюзного съезда колхозников, председателе колхозе «Советско-Чехословацкая дружба» Узловского района Тульской области И. Ф. Миронове.

235. Сорокина В. Свой человек. — «Коммунар», 1969, 25

июля.

О секретаре партийной организации сельхозартели «Советско-чехословацкая дружба» Узловского района Е. Т. Черновой.

236. **Поросятников А.** Великая сила обновления. — «Комсомольская жизнь», 1969, № 13, стр. 14—15.

О колхозе им. Горького Тульской области, о жизни хозяйства, молодых колхозниках.

237. **Кургин В.** Светлые зори над «Рассветом». — «Коммунар», 1969, 20 ноября.

О переменах, происшедших в колхозе «Рассвет» Богородицкого района в текущей пятилетке.

238. **Давыдов И.** По пути, указанному Лениным. — «Знамя Ильича», 1969, 5 ноября.

Рассказ бывшего председателя колхоза «Путь Ильича» о пути колхоза, созданного в 1929 г. (Ныне совхоз Авангард») Алексинский район.

239. Варфоломеев В. Делегатка. — «Коммунар», 1969, 12 октября.

О делегатке I Всесоюзного съезда колхозников-ударников от колхоза им. Орджоникидзе Щекинского района М. II. Алдошиной.

240. **Ковалева В.** Первый председатель. — «Коммунар», 1969, 9 декабря.

О первом председателе колхоза «Ударник» (Щекинский район), организованного в 1931 г. С. П. Фомине.

241. **Федотов С.** Маяк коллективизации. — «Путь к коммунизму», 1969, 30 декабря.

О коммуне им. Н. Орлова, созданной в Кондревском монастыре (Плавский р-н). В 1934 г. коммуна стала колхозом.

МЕХАНИЗАЦИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯИСТВА.

242. Организация ремонта двигателей в Щекинской специализированной мастерской «Сельхозтехники» Тульской области. М., ЦБНТИ, 1969. 39 стр. (Всерос. объединение «Россельхозтехника» Совета Министров РСФСР).

243. Стародубцев В. Парадоксы механизации. - «Комму-

нар», 1969, 18 ноября.

Председатель колхоза им. Ленина Новомосковского района останавливается на некоторых проблемах, связанных с переводом сельскохозяйственного производства на промышленные рельсы.

почвы.

244. **Лисютин В. П.** Механизированные способы борьбы с эрозией почвы. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 118 стр. Нечерноземная зона. Есть о Тульской области.

ТЕХНИЧЕСКИЕ КУЛЬТУРЫ.

245. Клиопа П. К. Итоги и задачи исследований по сахарной свекле в Тульской области. — В кн.: Сахарная свекла в РСФСР. Воронеж, Центр. — Черноз. кн. изд., 1969, стр 215—228.

Автор — старший научный сотрудник Тул. обл. опытной станции.

плодоводство.

246. Почекутов С. Т. Садоводство Тульской области. — В кн.: Вопросы биологии. Вып. 2. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого). Тула, 1969, стр. 62—71.

История, развитие за годы Советской власти.

247. Пантелеев В. С. Народный способ выращивания малины. (В Тульской области). — «Садоводство», 1969, № 9, стр. 39.

лесоводство.

248. **Краснов Н**. Тульским лесам богатеть. — «Блокног агитатора», 1969, № 15, стр. 11—19.

Статья начальника областного управления лесного хозяй-

ства.

249. **Краснов Н**. Труженики леса. — «Коммунар», 1969, 20 сентября.

О лесоводах Тульской области.

животноводство

250. **Хорев М. И., Карнов А. М.** и **Хаустов В. М.** Ферма завтрашнего дня. Новая технология на ферме. Тула, Приокское кн. изд., 1969, 92 стр.

Молочнотоварная ферма в экспериментальном хозяйстве Тульской государственной сельскохозяйственной опытной станции.

251. Карелин Т. И. и Ломова А. Г. Силосные корма и их использование. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 158 стр.

На примерах хозяйств Калужской, Тульской, Брянской и Орловской областей.

252. **Талдонова А.** Экономика производства кормов. — «Сел. хоз-во России», 1969, № 7, стр. 42.

Выращивание кормовых культур в хозяйствах Арсеньевского района.

253. **Чернушкина А**. Новой ступени высота. — «Коммунар», 1969, 12 октября.

О том, как крепнет МТФ колхоза им. XXI съезда КПСС Арсеньевского района рассказывает ее заведующая.

254. **Стародубцев В**. Ферма работает по-новому. — «Сел. хоз-во России», 1969, № 11, стр. 28—29.

Организация и оплата труда доярок в колхозе им. Ленина. 255. Стародубцев В. Коровник с навозохранилищем под стойлами. — «Сел. хоз-во России», 1969, № 5, стр. 23—24.

Колхоз им. Ленина Новомосковского района Тульской области.

256. **Черненилов И.** Доходная отрасль. — «Коммунар», 1969, 26 декабря.

О развитии свиноводства и ее проблемах рассказывает директор совхоза «Белгородье» Веневского района.

257. **Корнеев А.** Делегат из Калиновки. — «Коммунар», 1969, 23 ноября.

О свинарке Калиновской фермы колхоза «Свободная жизнь» Кимовскокго района, делегате III Всесоюзного съезда колхозников Л. Д. Кожакиной.

ТОРГОВЛЯ. ОБЩЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ. БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ, ТОРГОВАЯ КООПЕРАЦИЯ.

258. **Казимиров В.** Как выглядит ваш сервис? — «Коммунар», 1969, 17 августа.

На пленуме Тульского обкома КПСС обсужден вопрос «О состоянии и мерах по дальнейшему улучшению бытового обслуживания населения и общественного питания в области».

259. **Тимофеев С**. Преодолеть расстояние до села. — «Служба быта», 1969, № 10, стр. 4.

Начальник Тульского облбытуправления рассказывает о сети бытовых предприятий, о формах и методах обслуживания жителей села.

260. Раевский С. Липковский сервис. — «Коммунар», 1969, 12 августа.

О хорошем обслуживании в ресторане г. Липки Тульской области.

261. **Воропаев Б.** Торговать лучше, нультурнее. — «Ком-мунар», 1969, 5 июля.

Потребительская кооперация Тульской области.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. МЕДИЦИНСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.

262. **Козлов А.** К невиданному расцвету здравоохранения. — «Заря коммунизма», 1969, 1 июля.

О состоянии здравоохранения в Ефремове до революции и в настоящее время.

263. **Бромберг В.** и **Архангельский А.** Сорок лет на службе здоровья. — «Коммунар», 1969, 13 декабря.

О Яснополянской больнице им. Л. Н. Толстого, возглавляемой Героем Социалистического Труда И. П. Чулковым.

264. **Чулков И.** Во имя здоровья людей. (Яснополянской больнице им. Л. Н. Толстого—40 лет).— «Знамя коммунизма», 1969, 13 декабря.

В статье рассказано об истории больницы, о сегодняшней работе коллектива.

265. **Финогенова Т.** Наступление продолжается. — «Коммунар», 1969, 10 декабря.

К 50-летию со дня основания в Тульской области противотуберкулезного диспансера.

266. **Шаховал С. Я**. О работе фельдшеров станции скорой помощи в Туле. — «Фельдшер и акушерка», 1969, № 7, стр. 36—38.

267. **Илларионова 3**. Ты служишь людям... — «Коммунар», 1969, 26 сентября.

О враче терапевтического отделения больницы № 5 Г. II. Бронштейне.

268. Гладышев Б. Трудное счастье. — «Коммунар», 1969. 19 июля.

О хирурге-стоматологе медсанчасти Тульского оружейного завода С. С. Кизенко.

269. **Макеева А.** Надежда, вера... и любовь. — «Коммунар», 1969, 18 ноября.

О зав. терапевтическом отделением больницы им. Семашко В. И. Макаровой.

270. Тюрина А. Дороги его жизни. — «Коммунар», 1969, 26 июля.

О враче Я. С. Стольцере.

ЗДРАВНИЦЫ ОБЛАСТИ.

271. Юрченко И. Расцветает «Краинка». — «Сов. Россия», 1969. 17 сентября.

О курорте «Краинка» в Тульской области. Курорту исполнилось 125 лет.

272. Герасимович А. Источник здоровья. К 125-летию со дня основания курорта «Краинка». 1844—1969 гг.— «Молодой коммунар», 1969, 17 декабря.

273. Неменов А. Вторая молодость здравницы. — «Комму-

нар», 1969, 19 декабря.

К 125-летию тульского курорта «Краинка».

274. Герасимович А. Курорт «Краинка». К 125-летию со дня основания. — «Светлый путь», 1969, 11 и 13 декабря.

Об истории лечебных факторах курорта рассказывает его бывший директор, много лет проработавший в «Краинке».

275. Емельянов Б. У голубой Оки. — «Сов. шахтер», 1969,

№ 9, ctp. 35 — 36.

Рассказ об Алексинском семейном пансионате для шахтеров. Пансионат принадлежит тресту Новомосковскуголь комбината Тулауголь.

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ.

276. Гришин Е. Р. 500 метров. М., «Молодая гвардия», 1969. 335 стр.

Автор-туляк рассказывает о своем сложном пути в большой спорт. Много теплых строк посвящено воспитателям автора, среди которых имена выдающихся энтузиастов тульского спорта.

277. Пискарев А. Евгений Гришин — король спринта. — В кн.: Верность ледяных дорог. М., «Сов. Россия», 1969, стр. 108 - 124.

О конькобежце Е. Гришине, начинавшем свой путь в Туле.

278. Пеньков Я. Чемпион мира. — «Молодой коммунар», 1969, 7 ноября.

О чемпионе мира по шахматам среди юношей А. Карпове.

279. Туляк А. Карпов — чемпион мира. — «Коммунар», 1969, 30 августа.

280. Волков В. Испытание на прочность. — «Молодой коммунар», 1969, 3 сентября.

Рассказ о достижениях А. Карпова.

281. Павлов А. Туляк А. Дмитриев—чемпион РСФСР.— «Коммунар», 1969, 29 июля.

В соревнованиях на мотолодках, проводившихся на Шат-

ском водохранилище Новомосковска.

282. **Левин Л**. Победные витки Александра Агапова. — «Коммунар», 1969, 23 июля.

Чемпионат страны по велоспорту в г. Туле.

283. **Левин Л.** Золотой тандем земляков. — «Коммунар», 1969, 26 июля.

Чемпионат страны по велоспорту в г. Туле.

284. Чиков В. Спортивная семья. — «Коммунар», 1969, 9 августа.

О муже и жене — туляках Шубякиных — спортсменах и тренерах на заводе «Штамп».

КУЛЬТУРНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО. НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ. НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ. ПЕЧАТЬ. НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ.

285. **К 50-летию** Декрета Совнаркома о ликвидации безграмотности. — «Знамя коммунизма», 1969, 26 декабря.

Вся стр. газеты посвящена вопросу ликвидации безграмотности в Щекинском районе.

286. **Никуличева Л**. Свет ленинского декрета. — «Коммунар», 1969, 26 декабря.

О ликбезовской деятельности в Щекинском районе в 1919 году.

287. Соколова-Евдокимова Н. Городок в Телятинках.— «Молодой коммунар», 1969, 18 июля.

О детском коммунистическом городке им. Л. Н. Толстого (1919—1922 гг.).

начальные и средние школы

288. **Алехина А.** Бучальской школе—100 лет.— «Заветы Ленина», 1969, 30 декабря.

История и сегодняшний день школы в селе Бучалки Кимовского района.

289. **Ломовской** средней — 30 лет. — «Ленинская правда», 1969. 18 октября.

В 1939 г. была открыта Ломовская семилетняя школа Богородицского района. В 1958—1959 гг. реорганизована в среднюю.

290. **Игнатьева З. П.** О развитии самостоятельности первоклассников в учении. Из опыта работы. — «Нач. школа», 1969, № 11, стр. 37—38.

1-й класс школы № 15 г. Тулы.

291. **Плотников М.** Учащимся—радость творчества. — «Нар. образование», 1969, № 9, стр. 95—97.

Опыт учителя 2-й школы рабочей молодежи г. Тулы (О со-

чинениях учащихся).

292. Соколов В. Наши кружки и клубы. — «Нар. образование», 1969, № 12, стр. 127—130.

Рассказывает директор 37-й средней школы г. Тулы.

293. **Куприн А**. Школьные музеи. — «Блокнот агитатора», 1969, № 22, стр. 40—45.

Директор школы № 6 г. Киреевска рассказывает о музеях

(В. И. Ленина и историко-краеведческом), созданных в школе. 294. Пономарев Л. Конструкторы в школьной форме.—«Молодой коммунар», 1969, 1 августа.

Рационализаторская работа школьников Тульской области. 295. **Аксенова Е.** В маленьком городе. — «Семья и школа», 1969. № 8. стр. 31—33.

О недостатках воспитательной работы в Болоховской сред-

ней школе Тульской области.

296. Ватинцева С., Салищев А. и Тарабрин И.—Одним дочь, другим—падчерица. Школа и физкультура. (г. Тула)— «Учительская газета», 1969, 2 октября.

ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТЫ, ДЕТСКИЕ ДОМА.

297. **Сорокин Н. А.** Межпредметные связи в Яснополянской школе Л. Н. Толстого. — В кн.: Л. Н. Толстой как педагог. Вып. II. Тула, 1969, стр. 86—94.

298. **Беккер Э. Г.** Кружок юнкоров и выпуск общешкольного литературно-творческого журнала «Ясная Поляна».— В кн.: Л. Н. Толстой как педагог. Тула, 1969, стр. 136—151.

О журнале «Ясная Поляна», выпускаемом учащимися Яснополянской школы-интерната им. Л. Н. Толстого.

299. **Рогов А.** Дом, где раскрываются сердца. (Федяшевскому детдому — 50 лет). — «Ленинский путь», 1969, 4 ноября. Об истории, воспитателях и воспитанниках.

ТЕХНИКУМЫ. УЧИЛИЩА.

- 300. **Луценко В.** Боевая кузница офицерских кадров. (К 50-летию Тул. высш. артиллер. командного училища им. Тульского пролетариата). «Воен. вестник», 1969, № 5, стр. 36—37.
- 301. Тижанин В. Имени Тульского пролетариата. (К 50-летию Тул. высш. артиллер. командного училища им. Тул. пролетариата). «Воен.-истр. журн.», 1969, № 5, стр. 113—116.

302. Успенский Ю. А. Живут традиции. — «Среднее спец.

образование», 1969, № 7, стр. 39.

Директор Киреевского механико-технологического техникума Тульской области рассказывает о дружбе учащихся техникума с базовым предприятием, где проходит практика учащихсяфабрикой искусственного меха.

303. **Маркова Е.** Лесные напевы. 1. «Родные дали». (Лирический репортаж). — «Молодой коммунар», 1969, 26 сентяб-

ря.

Крапивна и ее окрестности.

304. **Маркова Е.** Лесные напевы. 2. «Спрос» и «предложение». (Лирический репортаж). — «Молодой коммунар», 1969, 28 сентября.

Крапивенский лесной техникум.

305. **Маркова Е.** Лесные напевы. 3. Стопятидесятилетний свидетель. (Лирический репортаж). — «Молодой коммунар», 1969, 1 октября. Крапивенский лесной техникум.

306. Вереникина К. Кузница торговых кадров — Белевский

кооперативный. — «Белевская правда», 1969, 1 ноября,

25 лет Белевскому кооперативному техникуму.

высшие учебные заведения.

307. **Сорокин Н. А.** Совет вуза сегодня. — «Вестн. высш. школы», 1969, № 5, стр. 57 — 61.

Из опыта Тульского пед. института им. Л .Н. Толстого.

308. Шинкарюк Н. И. Походы по партизанским тропам как средство изучения партизанского движения и патриотического воспитания студенчества. — В кн.: Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 125—143.

Работа кружка истории КПСС Тульского пединститута по

изучению партизанского движения в Тульской области.

309. **Бондаревский В. Б.** Организация самостоятельной работы студентов. — «Сов. педагогика», 1969, № 8, стр. 110—119.

Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого.

310. **Милонов Н**. Не в хрестоматийном глянце... — «Молодой коммунар», 1969, 15 октября.

О литературно-краеведческом кружке при ТПИ им. Л. Н.

Толстого.

- 311. Справочник для поступающих в ТПИ. Тула, 1969. 54 стр. +14 л. илл. (Мин-во высшего и среднего спец. образования РСФСР. Тул. политехнич. ин-т).
- 312. Вебрас Э. А. Из опыта применения в Тульском политехническом институте программированного контроля методом

бинарных ответов. М., 1969. 38 стр. (М-во высш. и сред. спец. образования СССР. Информ. центр. высш. школы).

КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНАЯ РАБОТА

313. **Ашурков В.** Лоцманы книжных морей. — «Коммунар», 1969, 13 августа.

Библиографы областной библиотеки им. В. И. Ленина.

Указатель «Край наш Тульский».

314. Семенчева М. В., Амросьева О. А. и Седова И. Я Пропаганда библиографических знаний. — «Научные и технические библиотеки СССР», 1969, № 3, стр. 39.

Опыт библиотеки Тульского политехнического института.

315. **Елькин А.** Книги и люди. — «Коммунар», 1969, 5 ноября.

Алексинская районная библиотека.

316. **Бабайцева А.** В тесном контакте. — «Белевская правда», 1969, 12 августа.

Зав. районной библиотекой рассказывает о пропаганде ленинского наследия в библиотеках Белевского района.

317. **Островский Р.** Годы, прожитые не зря. — «Заря коммунизма», 1969, 18 октября.

О зав. Ефремовской районной библиотекой Д. С. Поваляеве.

318. Викторова А. В долгу перед читателями. — «Путь к коммунизму», 1969, 19 августа.

Зав. Плавской районной библиотекой рассказывает о состоянии библиотечного обслуживания населения района.

319. **Дмитриева З**. Здесь открывается мир. — «Коммунар», 1969, 31 октября.

О работе Узловской городской библиотеки.

320. **Юрков Ю.** Заметный человек. — «Знамя», 1969, 12 августа.

О зав. Каменской библиотекой Узловского района Р. В. Ко-

стиковой.

321. **Якунин В**. Почти все — читатели. — «Коммунар», 1969, 31 декабря.

О работе библиотеки в селе Кузнецово Киреевскокго района

Тульской области.

- 322. Якунин В. Книга дорогу найдет. «Коммунар», 1969, 14 августа.
- О библиотеке села Новоселебное Киреевского района, которой заведует А. С. Майорова.
- 323. **Канарш М.** и **Шорникова И.** Доходчивая, действенная. (Из опыта работы культпросветучреждений). Тула, Приокское кн. изд., 1969. 68 стр.

М. Канарш пишет о работе Яснополянской сельской библиотеки.

324. **Братков В.** Клуб зажигает огни. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 43 стр. (Тул. обл. управление культуры. Методический кабинет).

Петровский клуб (колхоза им. Тельмана Одоевского района).

325. **Братков В.** Клуб отличной работы. — «Блокнот агитатора», 1969, № 5, стр. 28—36.

Петровский сельский клуб Одоевского района.

326. **Братков В.** Дом, излучающий радость... — «Комму-нар», 1969, 20 августа.

О хорошей работе Веневского Дома культуры.

327. **Братков В.** Опираясь на актив. — «Коммунар», 1969, 22 июля.

О работе Страховского Дома культуры, которым восемь лег бессменно руководит М. А. Кузина.

328. **Елисеев А**. Какая цена богатству? — «Культ.-просвет. работа», 1969, № 1, стр. 43—44.

О недостатках в работе Белевского Дома культуры.

329. Ананьин Г. П. и Шепаров В. И. Об опыте работы Тульского городского университета научно-технических знаний. М., 1969. 40 стр. (О-во «Знание» РСФСР. В помощь лектору. Науч.-метод. совет по нар. ун-там).

330. Соколов С. НОТ и народные университеты. — «Ком-

мунар», 1969, 11 июля.

3-х годичная работа факультета научной организации труда при Тульском городском университете научно-технических знаний.

331. **Малеев П.** Пропаганде научно-технических знаний— неослабное внимание. — «Блокнот агитатора», 1969, № 19, стр. 31—39.

Зам. председателя правления областной организации общества «Знание» рассказывает о пропаганде научно-технических знаний в Тульской области.

332. **Лавров К**. Самое массовое искусство. — «Коммунар», 1969, 27 августа.

Говоря о полувековом пути развития советского кино, автор рассказывает о кинообслуживании населения в Тульской области.

КРАЕВЕДЧЕСКАЯ РАБОТА

333. Зоринян Э., Пральников А. и Левина А. Тула, близкая и недоступная. — «Комсомольская правда», 1969, 18 июля.

О замечательных исторических памятниках в г. Туле и об-

ласти и о плохой организации туристско-экскурсионного обслуживания по ним.

334. **Чижов В.** Запечатленная история. — «Коммунар», 1969, 10 декабря

На Тульском заводе железнодорожного машиностроения создан музей. В экспозиции музея запечатлена вся вековая история коллектива.

335. **Акользин П.** Музею — пять лет. — «Ленинская правпа». 1969. 27 декабря.

О Богородицком городском краеведческом музее.

336. Штильман П. И оживают страницы истории. — «Знамя коммунизма», 1969, 17 июля.

Щекинский народный краеведческий музей.

337. **Ефремов В.** Не утихай, солнечный ветер! — «Молодой коммунар», 1969, 2 ноября.

Очерк о директоре краеведческого музея в г . Белеве Н. Д. Жиляеве — энтузиасте своего дела.

338. **Иванов Б**. Искатель с Непрядвы. — «Коммунар», 1969, 5 декабря.

О краеведе, организаторе школьного музея в Михайловской школе Куркинского района В. А. Казанском.

ПЕЧАТЬ

339. **Птицын Г**. Энергичные люди. — «Рабоче-крестьянский корреспондент», 1969, № 12, стр. 3—9.

О работе печати Щекинского химкомбината в период эко-

номического эксперимента.

- 340. **Бынкина В. Н.** «Пролетарская правда» в борьбе за власть Советов в Туле. В кн. Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 5—19.
- 341. **Сильверстов М.** Из прошлого. «Новая жизнь», 1969, 7 ноября.

О создании газеты в Одоевском уезде (1919-1920 гг.).

342. **Лисаев В.** Летопись местной жизни. — «Новая жизнь», 1969, 18 сентября.

О пути, пройденном Одоевской районной газетой за 50 лет ее существования.

- 343. **Голиков А.** 1. С чего начинается газета... (К 50-летию газеты «Путь к коммунизму»). «Путь к коммунизму», 1969, 1 июля.
- 344. Голиков А. 2. Источник действенности. (К 50-летию газеты «Путь к коммунизму»). «Путь к коммунизму», 1968, 3 июля.
- 345. **Герасимов А**. Трибуна народа. «Путь к коммунизму», 1969, 12 июля.

О газете «Путь к коммунизму» Плавского района (в связи с 50-летием выхода первого номера).

346. Газете — 50 лет. — «Коммунар», 1969, 15 июля.

50 лет Плавской районной газете «Путь к коммунизму».

НАУЧНО-АТЕИСТИЧЕСКАЯ ПРОПАГАНДА

347. **Кочетов А**. І. Без крайностей. — «Коммунар», 1969, 7 августа.

О деятельности религиозной секты в г. Туле.

348. **Кочетов А**. 2. Победите самого себя. — «Коммунар», 1969, 8 августа.

О вреде религиозной морали и необходимости борьбы с ней.

349. **Кочетов А.** 3. Изъяны в воспитании. — «Коммунар», 1969, 9 августа.

О плохой работе по научно-атеистическому воспитанию на Тульском машиностроительном заводе.

ИСКУССТВО

350. Зорин А. Игрушка для всех. — «Комсомольская правда», 1969, 16 августа.

Филимоновская игрушка.

351. **Минутко И.** Филимоновские игрушки. — «Соц. индустрия», 1969, 27 декабря.

О мастерах филимоновской игрушки, о необходимости создания школы филимоновской игрушки.

352. **Фомин П**. Кружевница. — «Белевская правда», 1969, 15 июля.

О белевских кружевницах и кружевнице Т. И. Маношиной — лауреате Всесоюзного фестиваля самодеятельного искусства.

353. **Гетманский В**. Тульский сувенир. — «Коммунар», 1969, 27 июля.

Зам. председателя областной плановой комиссии рассказывает о том, как будет налажено производство тульских сувениров.

354. **Брустин Л.** Театр — это мы и вы. — «Коммунар», 1969, 26 октября.

Театр и зритель — вот проблема, которую затрагивает директор Тульского драматического театра им. М. Горького, одновременно рассказывая о том, как театр со своей стороны пытается решить ее.

355. **Зубков Ю.** Человек, нужный людям, — В кн.: Зубков Ю. Судьбы актерские. М., «Сов. Россия», 1969, стр. 228—255.

Об артистке Тульского драмтеатра Т. А. Демидовой — члене Тульского обкома КПСС, председателе областного отделения театрального общества.

356. Ануреев И. Воспитание искусством. — «Коммунар»,

1969, 16 декабря.

О тульсковм ТЮЗ(е). К 50-летию основания детских театров в СССР.

357. Тульский областной художественный музей. Вступит.

статья С. Нечаевой. М., «Искусство», 1969. 24 открытки.

358. **Почуев Б**. Одной жизнью с заводом. — «Клуб и худож. самодеятельность,» 1969, № 24, стр. 6—7.

Рассказывает руководитель любительской киностудии Туль.

ского комбайнового завода.

359. **Дивногорцев И.** Зорким глазом кинообъектива. — «Соц. индустрия», 1969, 15 июля.

О работе любительской киностудии Тульского комбайново-

го завода.

360. Щекинский опыт — на экране. Расказываем о фильме, удостоенном премии нашей газеты. — « Соц. индустрия», 1969, 28 декабря.

Фильм тульских кинолюбителей.

361. Эмельфаров Г. В кадре — передовой опыт. — «Клуб

и худож. самодеятельность», 1969, № 5, стр. 11 с илл.

О деятельности любительской киностудии клуба станции Новомосковск. Руководитель студии В. Воробьев.

ПЕСНИ

362. Дороженька. Слова С. Галкина. Музыка А. Федяки-

на. — «Молодой коммунар», 1969, 2 ноября.

363. Звездочка русских лугов. Слова В. Лазарева. Музыка А. Федякина. — «Молодой коммунар», 1969, 29 октября. (Приложение).

364. Русское поле. Сл. В. Лазарева. Муз. Р. Манукова. —

«Заря», 1969, 11 октября.

365. **Русь.** Слова А. Янежича. Музыка А. Суханова. — «Коммунар», 1969, 7 ноября.

ЛИТЕРАТУРНАЯ ЖИЗНЬ. ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ В ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЕ.

366. **Л. Н. Толстой** как педагог. Вып. II. Тула, 1969. 159 стр.

(Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).

367. **Новиков В.** Коротеевка и «Власть тьмы». — «Коммунар», 1969, 29 ноября.

В селе Коротеевке Чернского района много лет тому назад произошла драма, которая привлекла внимание Л. Н. Толстого и послужила сюжетом для написания им. пьесы «Власть тьмы».

368. **Громов В. А.** Предания Бежина луга. Рассказ И. С. Тургенева «Бежин луг» в цикле «Записок охотника». Тула,

Приокское кн. изд., 1969. 62 стр.

369. **Боть В.** Поэт и революционер. (К 100-летию со дня рождения А. С. Басова-Верхоянцева). — «Коммунар», 1969, 28 сентября.

370. **Лубянская Г. И.** «Предтечи певцов грядущих красных дней». (О поэтике М. Смирнова). — В кн.: Страницы истории русской литературы. Калуга, 1969. стр. 68—81.

371. Рождественский В. Поэт пролетарской «Кузницы». --

«Известия», 1969, 5 августа.

К 80-летию Н. Г. Полетаева, уроженца г. Одоева Тульской области.

372. **Елькин А.** Певец нового мира. — «Коммунар», 1969, 7 августа.

О поэте Н. Полетаеве.

373. **Никольский Н.** Воспоминания о П. С. Романове. — «За коммунизм», 1969, 12 июля.

Писатель П. С. Романов родился в 1884 г. в с. Петровское

Одоевского района.

374. **Повицкий Л.** Из воспоминаний о Есенине. — «Нева», 1969. № 5. стр. 177—181.

Рассказано о пребывании С. Есенина в Туле.

375. **Повицкий Л.** Есенин и Тула. — «Коммунар», 1969, 29 августа. 1918 г.

376. **Милионов Н. А.** О деятельности тульского Пролеткульта. — В кн.: Актуальные вопросы истории литературы. Тула, 1968, стр. 140—163.

История литературного движения в Туле первых послеоктябрьских лет, история тульской печати этого времени.

проза

377. **Балюбаш Л**. Поселок Монастырь. Рассказ. — «Молодой коммунар», 1969, 27 июля.

378. Воеводский А. По заслугам — честь. Миниатюры и ка-

ламбуры. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 45 стр.

379. Галкин С. Вкус солнечного сока. Рассказ. — «Молодой коммунар», 1969, 3 августа.

380. Езерская Г. В дождь. Рассказ. — «Молодой комму-

нар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

381. **Езерская Г.** Вижу только тебя. Рассказ — «Коммунар», 1969, 21 декабря. 382. **Кириленко Ю.** «Когда вернется мама?» Рассказ. — «Коммунар», 1969, 16 ноября.

383. Кузнецов В. Культпоход. Рассказ. — «Молодой ком-

мунар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

384. **Кузнецов В.** Призывник. Рассказ. — «Молодой коммунар», 1969, 10 августа.

385. Кузнецов В. Спой несню для мамы. Рассказ. — «Мо-

лодой коммунар», 1969, 24 августа.

386. **Лаврик А.** и **Гокжаев 3**. Возмездие. Повесть. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 238 стр.

О действиях партизан в Клетнянских лесах на Брянщине.

В основном о действиях Тульской бригады.

- 387. Лазарев В. Хождение не за три моря. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 94 стр.
- 388. **Немцов В.** Параллели сходятся. М., «Сов. Россия», 1969. 365 стр.

Автор рассказывает о своей юности, проходившей в Туле.

- 389. Панькин И. Внук зеленой молнии. Легенды. Тайны старого колчана. Сказы. (Для сред. возраста. Илл.: Н. Кочергин и Ю. Ворогушин). М., «Дет. лит.», 1969, 94 стр.
- 390. Панькин И. Легенды о мастере Тычке. «Коммунар», 1969, 19 октября.
- 391. Пелагенн Б. Это было в тайге. Записки лесничего. Тула, Приокское кн. изд., 1970. 92 стр.

392. Поленов Ф. Бабье лето. Рассказ. — «Вокруг света», 1969, № 10, стр. 59—61; «Коммунар», 1969, 21 сентября. Природа поленовских мест.

поэзия

393. **Акулиничев Н**. Ночной пахарь. — «Молодой коммулнар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

394. Акулиничев Н. Тропинки. — Свидание с дедом. —

«Коммунар», 1969, 16 ноября.

395. Вахмистрова О. Конница. — «Коммунар», 1969, 16 ноября.

396. Вдовенко Е. Вечный поиск — «Коммунар», 1969,

16 ноября.

397. **Вдовенко Е**. Дорога в забытое. Поэма. — «Молодой коммунар», 1969, 14 сентября.

398. Вдовенко Е. Иду к тебе. — «Коммунар», 1969, 26

октября.

399. **Вдовенко Е**. Ленинская вахта. — «Молодой коммунар», 1969, 5 октября.

400. Вдовенко Е. Москвичи в это время». — «Молодой

коммунар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

О В. И. Ленине.

401. Вдовенко Е. Россия! — «Молодой коммунар», 1969. 24 августа.

402. Вепрева Н. Песня света. — Рассвет. — «Молодой

коммунар», 1969, 26 ноября.

- 403. Галкин С. Тепло. Зима «Баловница моя. баловница...» — «Но, не молчи!...» — «Коммунар», 1969, 21 декабря.
- 404. Галкин С. Филин. Земляника. «Молодой коммунар», 1969, 24 августа.

405. Галкин С. Хочу собою быть. — «Молодой коммунар»,

1969. 28 сентября.

- 406. Горб Б. «Сирень на Куликовом поле...» «Молодой коммунар», 1969, 8 октября.
- 407. Жуков А. «В решении дел...» «Молодой коммунар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

О. В. И. Ленине.

408. Жуков А. Памятник Петру. — «Коммунар», 1969, 21 декабря.

О памятнике Петру I в Туле.

409. Жуков А. Руки Левши. — «Коммунар», 1969, 31 августа.

410. Зарубин А. Памятник Ленину. — «Коммунар», 1969,

6 ноября.

О памятнике В. И. Ленину в Туле.

411. Крышко М. Россия. — И верю я. — В Ясной Поля-

не — «Молодой коммунар», 1969, 7 сентября.

412. Лазарев В. Закат в Поленове. (К. Г. Паустовскому). — Купанье Красного коня. (У картины Петрова-Водкина) --Стремление. — «Коммунар», 1969, 13 июля.

413. Лазарев В. Моя Тула. Поэма. — «Коммунар», 1969,

10 августа.

414. Лазарев В. Школьница. — «Молодой коммунар», 1969, 31 августа.

415. Логунов А. Деревня. — Чудак. — «Молодой комму-

нар», 1969, 21 сентября.

- 416. Логунов А. Дом солдата. «Коммунар», 16 ноября.
- 417. Логунов А. Жил да поживал веник у старушки. Стихи. Худож. В. Дмитрюк и Л. Сергеев. Тула, Приокское кн. изд. 1969. 12 стр. (Б-ка «Светлячок»).
- 418. Логунов А. Зеленое стеклышко (Стихи. Для дошколь... ного и младш. школьного возраста. Илл. А. Н. Гришенков. Тула, Приокское кн. изд., 1969). 15 стр.

- 419. **Логунов А.** Раздумье. И вот сбылось... Тетя Оля. «Молодой коммунар», 1969, 19 ноября.
- 420. **Логунов А**. Ромашка. Муза. Епифань. Из лирический тетради. «Молодой коммунар», 1969, 21 декабря.
- 421. Поздняков С. Вишни. «Молодой коммунар», 1969, 29 октября. (Прилож.).

О В. И. Ленине.

422. Поздняков С. Косогорский рушник. — «Новомосковская правда», 1969, 27 декабря.

О полотенце — подарке В. И. Ленину.

- 423. Поздняков С. Урван. Поэтический репортаж. «Коммунар», 1969, 13 сентября.
- 424. Полевов И. Раздумья. (Расулу Гамзатову). «Коммунар», 1969, 21 декабря.
- 425. Пухов В. Первому большевику. «Коммунар», 1969, 6 ноября.
- 426. **Пухов В.** Переправа. Стихи. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 29 стр.
- 427. Сапронов В. Дуб. «Молодой коммунар», 17 августа.
- 428. Сапронов В. Из цикла «Простые истины». «Молодой коммунар», 1969, 29 октября. (Прилож.).
- 429. Светлов И. Ворона на суку. Басня. «Коммунар», 1969, 20 сентября.
- 430. Светлов И. Ослиное копыто. Басня. «Коммунар», 1969, 21 декабря.
- 431. **Харчиков А.** Гений. «Молодой коммунар», 1969, 11 июля.
- 432. **Харчиков А.** Раздумья. О счастье. Мгновение. Творчество. «Молодой коммунар», 1969, 14 сентября.
- 433. **Ходулин В**. Наш юный Ленин. «Молодой коммунар», 1969, 11 июля.
- 434. **Ходулин В.** Русская пляска. Родина. Бухенвальд. «Коммунар», 1969, 4 октября.
- 435. Щелоков Ю. Россия. Август. «Учитесь говорить негромко...» «Говори, что я несносен...» «Коммунар», 1969, 7 сентября.
- 436. **Щелоков Ю.** Теплоход. Полевые цветы. «Коммунар», 1969, 2 августа.

ИСТОРИЯ.

ИСТОРИЯ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ ДО ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ.

437. Куприн А. О чем рассказывают переписи. — «Коммунар», 1969, 31 декабря.

О переписях в дореволюционной России, данные по Туль-

ской губернии.

438. Петухов А. Первая перепись в Туле. — «Коммунар», 1969. 5 июля.

1865 год.

439. Якиро С. Люди, обычаи, моды. — «Знамя коммунизма», 1969, 8 июля.

О Туле и туляках, о жизни города в 1823 году. Сведения взяты из статьи Г. Глаголева, помещенной в «Тульских губернских ведомостях».

440. Крылов В. Бежин луг в прошлом. (По тургеневским местам). — «Заря», 1969, 24 июля.

Чернский район. (История наименования и исторические события этих мест).

441. Бороздинский М. История села Гати. — «Красное знамя», 1969, 27 сентября.

Село Гати Веневского района (16 век — 1914 г).

442. Казанский В. Из истории заселения территории Куркинского района. — «Вперед», 1969, 5, 7, 9 августа.

443. Соломатин Ф. 1. «Бабий бунт». — «Великий почин»,

1969, 16 декабря.

О бунтах страховских крестьян Заокского района, щихся к 1900—1905 гг.

444. Соломатин Ф. 2. Тарусский поход. — «Великий почин», 1969, 23 декабря.

1905 г.

445. Соломатин Ф. 3. На княжеских лугах. — «Великий почин», 1969, 27 декабря.

1906 г.

ИСТОРИЯ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТСКИЙ ПЕРИОД

446. Бакуменко В. и Рожков И. Строка в биографии рево-

люции. — «Коммунар» 1969, 12 августа.

О том, как туляки откликнулись на просьбу В. И. Ленина в ноябре 1917 года «...помочь винтовками, наганами, патронами и другим вооружением Красной гвардии Боковского горного района Донской области».

447. **Поваляев Д**. Соратник Ильича в Ефремове. — «Заря коммунизма», 1969, 30 августа.

Об А. Г. Шлихтере — чрезвычайном комиссаре по продо-

вольствию в Ефремовском уезде 1918 г.

448. **Столярова Н.** Тульские эшелоны. — «Коммунар», 1969, 19 сентября.

Об отряде А. Г. Шлихтера по заготовке хлеба в Ефремовском уезде. 1918 год.

449. **Ошевский С.** Туляки — фронту. — «Коммунар», 1969. 8 июля.

1919 год. Ударная работа туляков по изготовлению оружия для фронта.

450. **Куприянова Н.** Клятва металлистов. — «Коммунар», 1969. 11 июля.

10—11 июля 1919 г. в Туле проходил губернский съезд союза металлистов. Съезд принял клятву В. И. Ленину, в которой постановил удесятерить выработку оружия.

451. Куприянова Н. Первая городская. — «Коммунар»,

1969, 24 июля.

О первой Тульской городской конференции женщин. Июль 1919 г.

452. **Куприянова Н**. Боевой смотр. — «Коммунар», 1969, 6 ноября.

О праздничной демонстрации в Туле 7 ноября. 1919 г.

453. **Болдов Д.** Крестьянская делегация. — «Коммунар», 1969, 30 июля.

В декабре 1919 г. на съезде крестьян Ефремовского уезда была избрана делегация, которую возглавил М. А. Перелыгин. В январе 1920 г. В. И. Ленин принял делегацию. В статье рассказано о революционной деятельности уроженца д. Силино (ныне Куркинский район) М. А. Перелыгина.

454. Ошевский С. Бесславный поход генерала. — «Ком-мунар», 1969, 10 августа.

О борьбе с белоказаками на территории Тульской области в 1919 году.

455. **Здовбель** Л. Осень — пора субботников. — «Коммунар», 1969, 26 сентября.

О массовых субботниках, проходивших в Туле осенью 1919 года.

456. Ошевский С. Все для фронта! — «Коммунар», 1969, 30 октября.

Тула. 1919 год.

457. Глебов П. и Неймарк А. В рядах легендарной. К 50летию Первой Конной армии. — «Коммунар», 1969, 18 ноября. О действиях 11-й Тульской кавалерийской дивизии, сражав. шейся в составе Первой Конной 1919—1920 гг.

458. **Шатилов М. Е.** Дали врагу отпор. — «Коммунар», 1969, 14 декабря.

- 1921 г. О дискуссии о профсоюзах на II Всероссийском съезде ВСГ рассказывает делегат съезда горняков. До 1933 г. М. Е. Шатилов работал в Тульском комитете профсоюзов.
- 459. **Черкасова В. П.** Перестройка партийно-организационной работы в Тульской губернии на основе решений X съезда РКП(б). В кн.: Ученые записки кафедры истории КПСС. Тула, 1969, стр. 37—55.

1921 год.

460. **Кытин А.** 1. Рождение Пахомовского района. — «Великий почин», 1969, 28 октября.

О строительстве новой жизни в деревне. Заокский район. 1924 г.

461. **Кытин А.** 2. Ростки социализма в деревне. — «Великий почин», 1969, 11 ноября.

462. **Кытин А**. 3. Тяга к новой жизни. — «Великий почин»,

1969, 18 ноября.

- 463. **Кытин А.** 4. Обострение классовой борьбы. «Великий почин», 1969, 2 декабря.
- 464. **Кытин А.** 5. Интеллигенция села. «Великий почин», 1969, 9 декабря.
- 465. Индустриальное развитие Центрального промышленного района. 1926—1932. Ред. коллегия: В. С. Лельчук (глав. ред.) и (и др.) М., «Мысль», 1969. 525 стр. (Глав. архивное упр. при Совете Министров СССР. Ин-т марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. Ин-ты истории и экономики АН СССР. История индустриализации СССР. Документы и материалы. Гос. и парт. архивы Моск., Иван., Калинин., Калуж., Костром., Рязан., Тул., Яросл. обл.).
- 466. Подчуфаров Ф. М. Борьба тульской партийной организации за коллективизацию сельского хозяйства (1929—1932 гг.) В кн.: Ученые записки кафедры истории КПСС Тула, 1969, стр. 96—124.
- 467. **Афонин Ю**. и **Поваляев Д**. По пути к новой жизни. «Заря коммунизма», 1969, 14 октября.

О том, как проходила коллективизация крестьян Ефремовского района в 1929—1933 гг. О делегатах на первый Всесоюзный съезд колхозников-ударников.

1933 г.

468. Поваляев Д. И это дала власть Советов. — «Заря коммунизма», 1969, 7 ноября.

О Втором Всесоюзном съезде колхозников-ударников (1935 г.) и о выступлении на нем делегата из Ефремовского района, председателя Пожилинского колхоза Д. Г. Сидорова.

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА (1941 — 1945 гг.)

- 469. **Битва** за Тулу. Сборник документов и материалов. Изд. 4-е доп. и перераб. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 408 стр.
- 470. **Соколов А.** Из врага вытряхивали душу. «Коммунар», 1969, 10 октября.

Страницы обороны Тулы. 1941 год.

471. **Кузнецов М**. И вспыхнули прожекторы... — «Коммунар», 1969, 12 ноября.

Рассказывает участник обороны Тулы в 1941 году, быв-

472. **Борисов М. Д.** Атака на город была сорвана. (31-я кавалерийская под Тулой). — «Коммунар», 1969, 26 июля.

О налете на штаб танковой дивизии немцев в Ясной Поляне. (Ноябрь 1941 г.).

473. **Симонов К.** Записки молодого человека. — «Юность», 1969, № 12, стр. 2—28.

Имеется материал о Туле и городах области (Епифань, Богородицк) в 1941—1942 гг.

474. **Вяткин Д**. Кетры — Конино. — Луковицы. — «Коммунар», 1969, 14 августа.

О боях под Тулой в ноябре 1941 года.

475. **Волков В.** По ту сторону Дона. — «Молодой коммунар», 1969, 5 сентября.

Рассказ о сражении под селом Люторичи Тульской области. 1941 год.

476. **Васин П.** Приокская быль. — «Коммунар», 1969, 16 июля.

О событиях в деревне Поляны Арсеньевского района в декабре 1941 года.

477. **Липенский Г**. Километры подвига. — «Соц. индустрия», 1969, 21 декабря.

В течение двух недель 1941 г. Каширская ГРЭС передавала энергию в осажденную Тулу через территорию, временно занятую немцами.

478. **Афонин Ю**. и **Поваляев Д**. В грозные годы войны — «Заря коммунизма», 1969, 18 октября.

Ефремовские крестьяне — фронту. 1941—1945 гг.

479. **Елькин А.** Вестник свободы. — «Коммунар», 1969, 14 сентября.

О боевых делах Героя Советского Союза, уроженца деревни Татинка нынешнего Кимовского района А. Ф. Бодрова.

480. **Волков В.** Человеку вечного огня. — «Молодой коммунар», 1969, 5 ноября.

Об участнике Великой Отечественной войны, ныне сотруднике Зареченского отделения милиции Ф. М. Дорофееве.

481. Глуховский С. Всегда вдвоем. — В кн.: Героини. Очерки о женщинах — Героях Советского Союза. Выпуск первый. М., Политиздат, 1969, стр. 246—252.

О боевых делах Н. Ковшовой и М. Поливановой.

482. **Капралов С.** Я — «Ласточка». — «Коммунар», 1969, 14 августа.

Об участнице Великой Отечественной войны, уроженке г. Тулы Ю. Мартыновой.

483. **Петров А.** В водах Балтики. — «Коммунар», 1969, 17 июля.

О Герое Советского Союза Г. И. Матюхине. (Родился в деревне Таушево Воловксого района Тульской области).

484. **Рябин В.** Там, где сражался Молодцов. — «Коммунар», 1969, 18 сентября.

О партизанском отряде Героя Советского Союза В. А. Молодцова (Бадаева), действовавшего в Одесских катакомбах.

485. **Цыпленков С.** Твой отец. — «Коммунар», 1969, 31 октября.

Рассказ бывшего командира дивизии о фронтовых делах С. Д. Мордосова из деревни Титовка Каменского района Тульской области.

486. **Быков В.** Центр — я «Чайка»! — «Молодой коммунар», 1969, 21 ноября.

Об участнице Великой Отечественной войны радистке А. С. Скрыпкиной (Провоторовой) ныне живет и трудится в Туле.

487. **Елькин А**. Комиссар. — «Коммунар», 1969, 31 октября.

О подвиге комиссара 1324-го стрелкового полка К. В. Соловцева. Полк дрался в 1941 г. юго-восточнее Тулы.

488. **Куприн А.** Иван, крестьянский сын. (Их именами названы...) — «Коммунар», 1969. 11 декабря.

Об участнике Великой Отечественной войны, уроженце деревни Черная Грязь Киреевского района И. А. Токареве. Его именем названа одна из улиц Киреевска.

489. **Подвиг** его — маяк моряков. — «Коммунар», 1969, 27 июля.

О Герое Советского Союза Н. А. Токареве.

490. Сладков А. Подвиг капитана Трошкина. — «Номмунар», 1969, 16 августа.

Об участнике Великой Отечественной войны, уроженце деревни Преснецово Алексинского района Тульской области.

491. **Елькин А.** И страшен был Днепр. — «Коммунар», 1969, 28 августа.

О боевых подвигах на Днепре Героя Советского Союза туляка И. Уткина.

492. **Воронин В.** Геройская Слобода. — «Молодой коммунар», 1969; 5 ноября.

О дважды Герое Советского Союза, уроженце д. Слобода

Белевского района М. Г. Фомичеве.

493. **Фомичев М**. Огненные версты. — «Коммунар», **1969**, **26** сентября.

Воспоминания дважды Героя Советского Союза, нашего земляка М. Г. Фомичева о боевых действиях танковой бригады, которой он командовал в годы Великой Отечественной войны.

494. **Михеев П.** Люди ему благодарны. — «Коммунар», 1969, 4 декабря.

Об уроженце села Головеньки Щекинского района Тульской области, двадцатипятитьсячнике, рабочем Тульского патронного завода, погибшем на воронежской земле при создании колхозов (1930 г.) Г. Ф. Артамонове.

495. Якиро С. И. Ф. Афремов — «Знамя коммунизма»,

1969, 15 августа.

К 165-летию со дня рождения.

496. **Якиро С.** Декабрист Бегичев. (К 110-й годовщине со дня смерти), — «Знамя коммунизма», 1969, 22 августа.

Родился в с. Екатериновка Ефремовского уезда (ныне Богородицкий район).

1785—1859 гг.

497. **Бондарев А.** А. П. Завенягин. (Их именами названы). — «Коммунар», 1969, 3 августа.

В статье рассказано о частичке жизненного пути крупного государственного и партийного деятеля, о его связях с Тульской землей. А. П. Завенягин — уроженец г. Узловая Тульской области.

498. Тижанин В. и Щеглов С. Мастер тульского оружия. Тула, Приокское кн. изд., 1969. 61 стр. (Наши славные земляки).

О трудовом пути, об интересной, богатой событиями жизни старейшего оружейника А. Д. Иванова рассказывает книга. В приложении (стр. 58—59) дан список трудов изобретений и технических усовершенствований А. Д. Иванова.

499. **Хохлов В.** Всероссийский староста в Туле. — «Коммунар», 1969, 31 августа.

О пребывании М. И. Калинина в Туле в 1919 году.

500. **Соловьева В. В.** Всероссийский староста в Ефремове. — «Заря коммунизма», 1969, 21 октября.

Автор статьи член КПСС с 1922 года пишет о посещении М. И. Калининым г. Ефремова с агитпоездом «Октябрьская революция» в октябре—ноябре 1919 г.

501. **По заданию Ильича**. К 50-й годовщине со времени приезда М. И. Калинина в Чернь. — «Заря», 1969, 15 ноября.

На стр. газеты опубликованы материалы о посещении Калининым Черни: воспоминания И. Н. Никонова и И. Г. Илюлюхина, отрывки из чернской газеты «Клич коммуниста», документы, полученные из московского музея М. И. Калинина.

502. Тюрин А. Федор Куренков. (Их именами названы). —

«Коммунар», 1969, 17 июля.

Одна из улиц Заречья г. Тулы названа именем старого большевика-оружейника.

503. Чадаев В. Полководец Кутузов и Тула. — «Молодой

коммунар», 1969, 24 августа.

504. Петухов А. Зачинатель побличного чтения в России. — «Коммунар», 1969, 20 августа.

О туляке А. И. Левшине.

505. **Владимир Молодцов.** — В кн.: Из дневников современников. М., «Молодая гвардия», 1969, стр. 131—158.

Дневник В. Молодцова и комментарии к нему писателя В. Катаева.

- 506. **Федоров Н. А. И. Муралов**. (Их именами названы). «Коммунар», 1969, 1 ноября.
- 507. Гузик Н. «Варяг» бессмертное имя. Документальная повесть М., «ДОСААФ», 1969. 63 стр.

Много о В. Ф. Рудневе.

- 508. **Цимринг С.** Николай Сонин. «Коммунар», 1969, 11 июля.
- О Н. Я. Сонине одном из выдающихся математиков конца XIX— начала XX века, уроженце г. Тулы.
- 509. Ашурков В. А. Оружейного дела надзиратель. Жизнь и деятельность тульского механика Алексея Сурнина (1767—1811 гг.) Тула, Приокское кн. изд., 1969. 63 стр. (Наши славные земляки).

В книге подробно освещается деятельность тульского механика XVIII в. А. М. Сурнина, дается конкретная характеристика его работ по усовершенствованию оружейного производства, определяется их место и значение в развитии русской техники.

В заключительной главе рассматривается связь личности А. М. Сурнина с образом Левши из сказа Н. С. Лескова.

В приложении даны документы о деятельности Сурнина.

510. **Бухарицын А.** В пятнадцать мальчишеских лет. — «Коммунар», 1969, 29 октября.

О комсомольце 20-х годов, уроженце г. Плавска, в дальнейшем доценте Тульского политехнического института, ныне пенсионере П. А. Ушакове.

- 511. **Ривош Э**. Товарищ Семен. (Их именами названы...) «Коммунар», 1969, 1 июля.
- О И. И. Шварце, именем которого назван поселок в Тульской области. Шварц часто бывал в Подмосковном угольном бассейне.

ПАМЯТНЫЕ МЕСТА. ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАМЯТНИКИ.

- 512. **Годлевский Н. Н.** Планировка и застройка Тульского кремля в XVI—XVII вв. В кн.: Архитектурное наследство. № 18, М., Стройиздат, 1969, стр. 25-29.
- 513. **Александров А**. Каменная летопись Белева. «Коммунар», 1969, 16 августа.

Рассказ о Преображенском соборе—выдающемся творении русской архитектуры XVII века.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ ИЗЫСКАНИЯ.

514. **Норильский С**. Легенды о золотой лодке. — «Молодой коммунар», 1969, 18 июля.

Об археологических раскопках близ Крапивны.

515. Смирнов Л. Араповские пещеры. — «Коммунар», 1969, 22 ноября.

УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН

Агапов А. (282) Агапов И. Д. (54) Акимов А. 160 Акользин П. 335 Вахмистрова О. 395 Аксельрод С. 39, 150 Аксенова Е. 295 Акулиничев Н. 393, 394 Алдошина М. П. (239) Александров А. 513 Александров В. 193 Алехина А. 288 Амвросьева О. А. 314 Ананьин Г. П. 329 Анатольев А. 15 Антонов Н. 200 Ануреев И. 356 Анученков А. 82 Апушкин А. 139 Арбузов С. 32 Арбузов С. 32 Артамонов Г. Ф. (494) Архангельский А. 263 Афонин Ю. 467, 478 Афремов И. Ф. (495) Ашурков В. А. 313, 509 Бабайцева А. 316 Бакуменко В. 446 Балюбаш Л. 219 377 Балюбаш Л. 219, 377 Барский И. 197 Басов-Верхоянцев А. С. (369) Баткаев Р. 194 Батракова А. А. (159) Бегичев С. (496) Беккер Э. Г. 298 Бодров А. Ф. (479) Болдов Д. 453 Бондарев А. 497 Бондаревский В. Б. 309 Бондаренко А. 50, 126 Борисов М.-Д. 472 Борисов М. Д. 472 Бородинов В. 182 Бороздинский М. 441 Боть В. 369 Боть В. 369 Братков В .324—327 Братков В .324—327 Бромберг В. 263 Бронштейн Г. П. (267) Брустин Л. 354 Буров Г. Г. (119) Бухарицын А. 510 Быков В. 486 Быков Ф. 6 Бынкина В. Н. 340 Варфоломеев В. 239 Васильев В. 165 Васильева Е. 157

Васин П. 476 Васина В. 14 Ватинцева С. 296 Вдовенко Е. 396-401 Вебрас Э. А. 312 Вепрева Н. 402 Вербицкий Ю. 69 Вереникина К. 306 Викторова А. 318 Воеводский А. 378 Волков В. 280, 475, 480 Воробьев В. (362) Ворогушин Ю. 389 Воронин В. 225, 492 Воропаев А. 97 Воропаев Б. 261 Воскресенский Е. 219 Вяткин Д. 474 Галицкий В. 135 Галкин С. 362, 379, 403—405 Галкин С. М. (166) Гамзатов Р. (424) Гаськов И. 35, 156 Герасимов А. 345 Герасимович А. 272, 274 Гетман Н. 72 Гетманский В. 353 Глаголев Г. 439 Гладышев Б. 158, 159, 268. Глебов П. 457 Глумаков В. 149 Глумов В. И. (161) Глуховский С. 481 Говоров С. П. 45, 46 Годлевский Н. Н. 512 Гокжаев 3. 386 Голиков А. 343, 344 Голковский А. А. (141) Горб Б. 406 Гордиенко М. 94 Горный Д. 213 Горский Г. 130, 133 Григорьева В. 22 Гридчин А. М. 205 Гришенков А. Н. 418 Гришин Е. Р. 276, (277) Громов В. 218 Громов В. А. 368 Губарев Д. 7 Гузик Н. 507 Гусаков И. У. 131 Гущин С. А. 58 Лавылов И. 238

Дагаев Л. 138 Данилин П. И. 62 Деев А. 226 **Демидова Т. А.** (355) Демидова 1. А. (355) Дивногорцев И. 124, 179, 359 Дмитриев А. (281)

Дмитриева З. 319

Дмитриева З. 319

Дмитриева В. 417

Долотов Н. П. 99

Дорофеев Ф. М. (480)

Качармин С. 120

Кизенко С. С. (268)

Кириленко Ю. 382

Клиона П. К. 245

Коблюк С. С. 128 Драненко В. М. (85)

Егоров В. 215

Ковалева В. 240

Ковшова Н. (481)

Кожакина Л. Д. (257)

Езерская Г. 380, 381

Кожемякин В. 63

Кожемякин В. 63

Козлов А. 262 Елькин А. 315, 372, 479, 487, 491 Ермошкин В. 167 Есенин С. (274) (275) Есенин С. (374), (375) Ефремов В. 337 Жиляева Н. Д. (337) Жуков А. 407—409 Журавлев А. 161 Завенягин А. II. (497) Задонский Н. 96 Зайцев В. 189 Зарубин А. 410 Захаров Е. И. 113 Здовбель Л. 455 Зорин А. 350 Зоринян Э. 333 Зубков Ю. 355 Иванов А. 164 Иванов Б. 338 Иванов Б. 338 Иванов Г. 118, 129, 190, 195 . Ефремов В. 337 Иванов Б. 338 Иванов Г. 118, 129, 190, 195 Иванова А. 4 Иванцова Г. 51 Иванчев В. П. 113 Игнатьева З. П. 290 Илларионова З. 267 Илюхин А. 223 Илюхин И. Г. 501 Илюхин П. 203 Ионкин И. 21 Ионов В. 136 Ионова Т. 81 Казанский В. А. (338), 442 Казанский В. А. (338), 442 Казарян П. Е. 192 Казимиров В. 258 Калайджан Ю. 65 Калаиджан Ю. 00 Калинин М. И. (499—501) Камаев Г. Л. 214 Канарш М. 323 Капралов С. 482 Карелин Т. И. 251

Карнов А. М. 250 Карнов М. И. 128 Карпов А. (278—280) Карцев В. 208 Катаев В. 505 Кизенко С. С. (268) Кириленко Ю. 382 Колосов В. 109 Кондрашов Д. 31 Копейко П. 55 Корнеев А. 257 Корнеев М. 175 Королев А. А. 100 Коротков Э. 146, 185 Костеев С. 36 Кочергин Н. 389 Кочетов А. 347 -349 Крайнов А. 174 Краснов Н. 248, 249 Крашкин И. С. 105, 107 Кривич М. 98 Крутилин С. 228 Крылов В. 23, 440 Крышко М. 411 Кряж В. 145 Кугучева Е. И. 205 Кудинова Л. Я. (138) Кузина М. А. (327) Кузнецов А. Н. 110 Кузнецов В. 383—385 Кузнецов М. 471 Кузовлев К. 37 Кузьмин Г. 49, 221 Кузьмичев Н. С. 133 Куксенко Ф. 48 Кулемин Е. 147 Кульков С. 152 Кулямзин В. 53 Куприн А. 68, 293, 437, 488 Куприянова Н. 450—452 Кургин В. 237 Куренков Ф. (502) Кусакин И. 33, 198 Кутузов М. И. (503) Кытин А. 460—464 Лаврик А. 386 Лавров К. 332 Лазарев В. 363, 364, 387, 412—414 Лебедев М. 75 Левин Л. 282 Левина А. 333 Левшин А. И. (504) Ледяк А. М. 107 Лельчук В. С. 465 Ленин В. И. (1—11, 400, 407, 410, 421, 422, 433, 446, 450, 453) Липенский Г. 477 Лисаев В. 342 Лисютин В. П. 244 Логунов А. 67, 415—420 Лозовский З. 166 Ломова А. Г. 251 Лубянская Г. И. 370 Луценко В. 300 Львов Л. 224 **Майорова А. С.** (322) Макарова В. И. (269) Макодзеб И. С. 122 Макеева А. 269 Максимов И. 166 Максимов Н. 199 Малеванов Н. 87 Малеев П. 331 Мамонтов А. 232 Маношина Т. И. (352) Мануков Р. 364 Марин А. 89 Марков Н. 29, 172 Маркова Е. 303—305 Мартынова Ю. (482) Матюхин Г. И. (483) Мигалин Е. 154, 155 Милонов Н. А. 376 Минутко И. 11, 206, 351 Миронов И. Ф. (234) Михеев П. 494 Моев В. 186 Мокин А. 27 ,28, 170, 171 Молодцов (Бадаев) В. А. (484), 505 Монахов Б. 197 Мордосов С. Д. (485) Моренков С. 79, 127 Морехина М. Г. 204 Мохначев Д. 153 Муралов А. И. (506) Наталин С. 201 Неймарк А. 457 Некрасов Н. 140 Некрасов Т. 83 Неменов А. 273 Немцов В. 388 Нечаева С. 357 Никольский Н. 373

Никонов И. Н. 501 Никуличева Л. 286 Новиков В. 367 Норильский С. 514 Нуждихин Г. И. 99, 105, 106 Овсянкин В. 52 Одоевцева Т. 38 Ольгин Л. 98 Орлов Н. 164 Островский Р. 317 Ошевский С. 449, 454, 456 Павлов А. 84, 281 Панкратов Г. 71 Панов В. 234 Пантелеев В. С. 247 Панькин И. 389, 390 Паршин Л. 211 Парыгина Н. 141 Пастухов В. 134 Пастухов В. А. 99 Паустовский К. Г. (412) Пахомкина П. 222 Пелагеин Б. 391 Пеньков Я. 278 Перекатенков В. Е. (132) Перелыгин М. А. (453) Песков В. 19, 20, 24 Петр I (408) Петров А. 483 Петров-Водкин К. С. (412) Петухов А. 438, 504 Печенов А. 10 Пискарев А. 277 Плотников М. 291 Поваляев Д. 17, (317), 447, 467, 468, 478 Повицкий Л. 374, 375 Подкопаев В. 207 Подчуфаров Ф. М. 44, 466 Поздняков С. 421—423 Полевов И. 424 Поленов Ф. 392 Полетаев Н. Г. (371), (372) Поливанова М. (481) Пономарев Л. 294 Попов В. Г. 105 Попов С. 220 Попова 3. А. 91 Поросятников А. 236 Почекутов С. Т. 246 Почуев Б. 358 Почукаев М. И. (11) Пральников А. 333 Проничев С. 151 Пряхин И. 93 Птицын Г. 191, 339

Пухов В. 425, 426 Раевский С. 260 Регушевский Я. З. 122 Ривош Э. 511 Рогачев Ф. 73, 74 Рогов А. 299 Рождественский В. 371 Рожков И. 446 Романов М. И. (142) Романов П. С. (373) Руднев В. Ф. (507) Ручнов П. 41 Рыжикова Н. Г. 113 Рябин В. 484 Савченко В. 13 Салищев А. 296 Сапронов В. 427, 428 Сафрошкин М. 217 Светлов И. 429, 430 Свободин Н. 137 Северов Ю. 57 Седова И. Я. 314 Семенов И. М. 216, 230, (231) Семенчева М. В. 314 Семин И. Е. (159) Сергеев Л. 417 Сидоров Д. Г. (468) Сильверстов М. 341 Симонов К. 473 Скворцов А. К. 90 Скрыпкина (Провоторова) А. С. (486)Сладков А. 490 Слепых В. И. 181, 183, 184 Смельченко А. Н. 102 Смирнов Л. 515 Смирнов М. (370) Смуренков В. 96 Смыслов Ю. 142 Смыслов Ю. 142 Соболев М. 223 Соколов А. 470 Соколов В. 292 Соколов С. 330 Соколов Ф. (160) Соколова-Евдокимова Н. 287 Соловцев К. В. (487) Соловьев М. 54 Соловьева В. В. 500 Соломатин Ф. 443-445 Соломенцев Д. С. 5 Солонько А. 108 Солонько А. 100 Сорокин В. М. (225) Сорокин Н. А. 297, 307

Сорокина В. 235

Спасский Л. И. (152) Стародубцев В. 243, 254, 255 Старчак К. 34 Степанова М. 47 Стольцер Я. С. (270) Столярова Н. 448 Стрельников С. 70 Субботин А. А. 104 Сулла В. 119 Сундуков О. 66 Сурнин А. М. (509) Суслов П. Р. (79, 127) Суханов А. 365 Талдонова А. 252 Тарабрин И. 296 Тарунтаев В. 8 Терехов В. 85 Терещенко Н. Ф. 205 Тижанин В. 301, 498 Тимофеев С. 259 Тихмянов Л. 80 Тишин П. 16 Токарев И. А. (488) Токарев Н. А. (489) Толстой Л. Н. (366, 367) Трошкин (490) Тургенев И. С. (368) Тюрин А. 502 Тюрина А. 270 Успенский Ю. А. 302 Уткин И. (491) Ушаков П. А. (510) Ушмаев А. 86 Федоров Н. 506 Федотов С. 241 Федунец И. И. 163 Федякин А. 362, 363 Фектер А. 9 Филлипов А. 30, 173 Финогенова Т. 265 Фомин П. 352 Фомин С. П. (240) Фомичев М. Г. (492), 493 Фрейдсон А. 210 Фурсина Н. 132 Харчиков А .431, 432 Хаустов В. М. 250 Хейфец М. 144 Ходулин В. 433, 434 Хорев М. И. 250 Хохлов В. 499 Цимринг С. 508 Цыпленков С. 485 Чадаев В. 503 Черкасова В. П. 43, 459 Черненилов И. 256

Чернова Е. Т. (235) Чернушкина А. 253 Чижов В. 148, 334 Чиков В. 284 Чисников В. 59—61 Чулков И. П. (263), 264 Шабанов А. 64 Шаров П. М. 176, 177 Шатилов М. Е. 458 Шаховал С. Я. 266 Шварц И. И. (511) Шендерей Е. 174 Шепаров В. И. 329 Шестоперов В. Н. 181 Шилин И. Г. 180 Шинкарюк Н. И. 42, 77, 308 Шлихтер А. Г. (447, 448)

Шорникова И. 323 Штильман П. 336 Шубякины (284) Щеглов С, 178, 187, 188, 202, 498 Щелоков Ю. 435, 436 Щербино И. В. 151 Эмельфаров Г. 362 Юнак И. 76 Юрков Ю. 320 Юрченко И. 78, 92, 111, 117, 212, 231, 271 Ягнаков А. Ф. 107 Якиро С. 439, 495, 496 Якунин В. 321, 322 Якушин И. 196 Янежич А. 365

ter dager ment

ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Алексин г., Алексинский р-н 15, 238, 275, 490. Арсеньевский р-н 39, 252, 253, 476. Бежин луг 19, 20, 368, 440. Белев г., Белевский р-н 16, 86, 226, 306, 316, 328, 337, 352, 492, 493, 513. Богородицк г., Богородицкий р-н 7, 21, 237, 289, 335, 473, 496, 497. Болотовка д., Узловский р-н 21. Болохово г., Киреевский р-н 295. Бучалки с., Кимовский р-н 288. Венев г., Веневский р-н 224, 256, 326, 441. Воловский р-н 483. Воскресенское с., Дубенский р-н Вязовка д., Богородицкий р-н 21 Гати с., Веневский р-н 441 Головеньки с., Щекинский р-н 494. Дедилово с. (ныне Киреевск) 68. Дон р. 475. Донской г. 45, 46, 69, 70. Дубенский р-н 22. Екатериновка с., Богородицкий р-н 496. Епифанский у. 70, 420, 473. Ефремов г., Ефремовский р-н 4, 17, 200, 262, 317, 447, 448, 453, 467, 468, 478, 496, 500. Заокский р-н 327, 443—445, 460— 464. Каменка с., Узловский р-н 220. Каменский р-н 485. Кетры д., Ленинский р-н 474. Кимовский р-н 70, 257, 288, 420, 473, 479. Киреевск г., Киреевский р-н 68. 260, 293, 295, 302, 321, 322, 488, Конино д., Ленинский р-н 474. Коротеевка с., Чернский р-н 367. Косая Гора п. 142. Краинка курорт 271—276. Крапивенский у. 9, 303-305, 514 Кузнецово с., Киреевский р-н 322. Куркинский р-н 338, 442, 453, 457. Ленинский п., Ленинский р-н 51, 225, 474. Липки г., Киреевский р-н 260. Ломовка д., Богородицкий р-н 289.

Луковицы д., Ленинский р-н 474.

Люторичи с., Узловский р-н 475.

Михайловский п., Куркинский р-н 338. Новомосковск г. 31—33, 41, 50, 57, 196—199, 204, 210, 281, 362. Новомосковский р-н 79, 108, 109, 117, 120—128, 137, 138, 243, 254, Новоселебное с. Киреевский p-H 322. Одоев г., Одоевский р-н 71, 324. 325, 341, 342, 350, 351, 371, 373. Ока р. 15. Пахомовский р-н (ныне Заокский р-н) 460 — 464. Петровское с. Одоевский р-н 324, 325, 373. Плавск г., Плавский р-н 18, 34, 47, 205, 218, 241, 318, 343—346, 510. Подмосковный угольный бассейн 37, 79, 101—133, 511. Поляны д. Арсеньевский р-н 476. Преснецово д. Алексинский р-н 490. Прилесье д. Узловский р-н 21. Притоны (ныне Прилесье) д., Узловский р-н 21. Пушкари д. Чернский р-н 23. Сергиевское с. (ныне Плавск) 18. Силино д. Куркинский р-н 457. Слобода д. Белевский р-н 492, 493. Страхово с. Заокский р-н 327, 443-445 Суворовский р-н 6, 136, 139, 217. Татинка д. Кимовский р-н 479. Таушево д. Воловский р-н 483. Телятинки д. Щекинский р_н 287. Тепло-Огаревский р-н 223. Титовка д. Каменский р-н 485. Тихий Дон р. 69. Тула г. 1, 3, 10, 11, 13, 14, 35, 38, 42-44, 54, 58, 63, 65-67, 75, 77, 78, 82, 83, 87, 91, 92, 98, 100, 140—160, 165, 166, 206, 222. 266-270, 276-284, 290-292, 296, 300, 301, 307—312, 314, 329, 330, 333, 334, 340, 347—349, 353—356, 358—360, 374—376, 388, 413, 438, 439, 446, 449—452, 455, 456, 466, 469—474, 477, 480, 482, 486, 487, 498, 499, 502—504, 508—510, 512. Тульская обл. 2, 3, 5, 8, 9, 12, 26, 40, 52, 53, 55—57, 62, 64, 75, 76, 84, 90, 94—96, 99, 134, 195, 203, 207, 212-215, 219, 220, 244-249, 251, 258, 259, 261, 265, 294, 313, 331— 333, 357, 437, 454, 459, 465, 497.

Тульские засеки 88, 93.

Узловая г., Узловский р-н 21, 36, 59-61, 161-164, 201, 202, 220, 232-235, 319, 320, 475, 497.

Упертовка д. Богородицкий р-н 21. Федяшево д. Ясногорский р-н 299. Филимоново с. Одоевский р-н 350. 351.

Черная Грязь д. Киреевский р-н 488.

Чернь с., Чернский р-н 23, 72-74, 367, 501.

Шатское водохранилище 281 Шварцовский п. Киреевский 511.

Щекино г. Щекинский р-н 24-30, 48, 49, 57, 136, 168—194, 216, 227-231, 239, 240, 242, 263, 264, 285—287, 297,—299, 303—305, 323, 336, 339, 360, 472, 494, 514.

Ясная Поляна Щекинский р-н 24 263, 264, 297, 298, 323, 472.

Ясногорск г., Ясногорский р-н 85, 167.

СОДЕРЖАНИЕ

The the contract of the telephone of the contract of the contr	Стр.
В. И. Ленин и Тульский край	3
Тульская область в целом. Города, районы области.	4
Местные партийные организации и органы Советской	,
власти и управления, их деятельность,	5
Местные Советы депутатов трудящихся	8
Милиция. Охрана общественного порядка. Народные	
дружины. Суд. Прокуратура	8
Комсомольцы и мололежь Тулы и области	8
Пионеры	10
Труд и продвижение. Социалистическое соревнование.	
Социалистическая дисциплина труда. Кадры	10
Военная работа среди населения. ДОСААФ	11
Природа и природные ресурсы ,	11
Народное хозяйство	12
Промышленность	13
Отдельные отрасли промышленности	13
Горная промышленность. Подмосковный угольный	13
бассейн	13
Опыт передовых шахт ,	16
Металлургия	17
Машиностроительная и металлообрабатывающая про-	17
мышленность	17
Химическая и газовая промышленность	19
Щекинский опыт	19
Работа химических предприятий области	22
Пищевая промышленность	22
Строительство. Строительная промышленность. Про-	
мышленность строительных материалов	23
Сельское хозяйство	24
Совхозы и колхозы	25
Совхозы	25
Колхозы	25
Механизация сельского хозяйства ,	26
Почвы	27
Технические культуры	27
Плодоводство	27
Лесоводство	27
Животноводство	27
Торговля. Общественное питание. Бытовое обслужи-	
вание. Торговая кооперация	28
вание. Торговая кооперация	
ская культура и спорт	29
Здравоохранение	29
Здравницы области	30
Физическая культура и спорт	30
TORRESON KVILLLANDS IN CHADE	110

Культурное строительство. Научная жизнь. Народное	
образование. Печать	31
Народное образование	31
Начальные и средние школы	31
Школы-интернаты. Детские дома , , , , , , ,	32
Техникумы. Училища	32
Высшие учебные заведения	33
Культурно-просветительная работы	34
Краеведческая работа	35
Печать	36
Научно-атеистическая пропаганда	37
Искусство	37
Песни	38
Литературная жизнь. Тульская область в художест-	
венной литературе ,	38
Проза	39
Поэзия	40
История	43
История Тульской области до Великой Октябрьской	
социалистической революции	43
История Тульской области в советский период	43
Великая Отечественная война (1941—1945 гг.)	46
Памятные места. Исторические памятники	50
Археологические изыскания	50
Археологические изыскания	50 51

Составители:

Гл. библиограф В. П. ПОЛЕГАЕВА. Библиограф Г. А. ПИЛИПЕНКО. ЦП 03830 Тираж 900 экз.Тульская область Ясногорская типография Заказ 2639

ONTO THE TOTAL PROPERTY.



